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Ярким, запоминающимся и по-настоящему волшебным стало 20 июня 
для всех участников Республиканского праздника выпускников учреж-
дений высшего образования – 2025. В этот день на площадке у Дворца 
спорта в Минске собралось порядка трех тысяч талантливых, целеу-
стремленных и амбициозных молодых людей со всей страны.

 Среди них были и Машеровцы – 40 представителей всех факультетов 
нашего университета во главе с первым проректором Андреем Мехови-
чем. Для них «Самый лучший выпускной» стал поистине незабываемым 

и впечатляющим и подарил множество приятных и радостных моментов, 
которые, конечно же, останутся в памяти навсегда. 

В числе особенных эпизодов – оригинальные фотозоны, эффектное 
выступление музыкальных исполнителей, грандиозное шоу «Алые пару-
са» и невероятный красочный салют, а также новые знакомства и теплое 
дружеское общение, которое в этот пасмурный день согревало сердце 
каждого выпускника и дарило чувство сопричастности и единения. 

Продолжение темы на 2–5 стр. 

МАШЕРОВЦЫ НА ПРАЗДНИКЕ  
«САМЫЙ ЛУЧШИЙ ВЫПУСКНОЙ»
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 ВЫПУСКНИКИ – 2025

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ, КОГДА В НИХ ВЕРЯТ
Именно так, а не иначе считают выпускники нашей альма-матер – целеустремленные, активные и увлеченные 
Машеровцы, которые за время студенчества обрели внутреннюю опору и уверенность в собственных силах,  
расправили крылья и уже готовы отправиться в самостоятельную взрослую жизнь. А пока они вспоминают  

лучшие моменты, связанные с ВГУ, размышляют и строят планы на будущее, мечтают и, конечно же,  
благодарят любимую альма-матер за безграничные возможности для самореализации и личностного развития. 

Анастасия ШУГАЛЕЙ,  
выпускница юридического 

факультета:
1. ВГУ для меня значит гораздо 

больше, чем просто место полу-
чения образования. Это мой вто-
рой дом. Здесь мне было спокой-
но и хорошо, я чувствовала себя 
комфортно в окружении едино-
мышленников и людей, которые 
верили в меня. В любимом уни-
верситете я приобрела не только 
академические знания и профес-
сиональные навыки, но и получила 
крепкую базу для будущей карье-
ры. Научилась общаться, находить 
компромиссы, преодолевать труд-

ности, строить настоящие друже-
ские отношения. Студенчество – 
важный период становления моей 
личности, когда я познавала себя 
и мир вокруг. Поэтому ВГУ для 
меня – это не просто аудитории, 
лекции и практические занятия, 
это живой организм, наполнен-
ный воспоминаниями, смехом, от-
крытиями и важными жизненными 
уроками. Это место, куда всегда 
будет тянуть, ведь часть моей 
души навсегда останется здесь.

2. Одним из самых волнительных 
и запоминающихся моментов, без-
условно, стала победа в конкурсе 
«Мисс ВГУ – 2023». Это был не про-
сто конкурс красоты, а настоящее 
испытание на прочность, креатив-
ность и умение держаться на сце-
не. Многочасовые репетиции, уроки 
дефиле, постановка творческих но-
меров, создание образов – все это 
требовало огромной самоотдачи. 
Эмоции, когда объявили мое имя, 
были просто неописуемы: смесь 
радости, гордости и невероятного 
счастья. Еще одним поистине гран-
диозным событием стало участие в 
республиканском конкурсе «Студент 
года – 2023». Это был совершенно 

иной уровень – соревнование с луч-
шими из лучших со всей страны. На 
мой взгляд, студенческие годы – не 
просто период обучения, это насто-
ящая школа жизни. 

3. В первую очередь я беско-
нечно признательна ВГУ за при-
обретенные знания. Университет 
дал мне не просто набор фактов 
и дат, а глубокую и фундаменталь-
ную базу по моей специальности, 
научил критическому мышлению, 
анализу информации и поиску не-
стандартных решений. Но есть еще 
одна причина, за что я испытываю 
самую глубокую и искреннюю бла-
годарность – за то, что именно 
здесь я встретила свою лучшую 
подругу – Диану Булкину – чело-
века, который стал моей опорой, 
вдохновителем и единомышленни-
ком. Мы вместе проходили через 
бессонные ночи перед сессиями, 
разделяли радость побед и под-
держивали друг друга в минуты со-
мнений. Эта дружба – самый цен-
ный подарок, который я получила. 
Уверена, что мы всегда будем идти 
по жизни только вперед. 

Отдельная благодарность ВГУ 
за возможность попасть на Респу-
бликанский бал выпускников. Это 
была сказка, где каждый уголок 
искрился радостью и надеждой. 
Столько новых лиц и интересных 
знакомств! Концертная програм-
ма этого вечера поразила своей 
яркостью и масштабом, а каждый 
номер представлял собой от-

дельную историю, рассказанную 
языком музыки и танца. В голове 
проносились самые яркие момен-
ты студенческой жизни, лица лю-
бимых преподавателей и друзей. 
Казалось, только вчера мы, робкие 
и неуверенные, переступили порог 
университета, а уже сегодня стоим 
на очередной ступени новой жиз-
ни, полные сил и амбиций. Грустно 
осознавать, что студенческая пора 
осталась позади, но в то же вре-
мя впереди ждет столько неизве-
данного и интересного! Счастлива 
стать частью этого незабываемого 
дня, частью этой большой и друж-
ной семьи выпускников 2025 года. 
Огромная благодарность Прези-
денту нашей страны за такую не-
вероятную возможность, за празд-
ник, который останется в наших 
сердцах навсегда! 

4. Безусловно, я считаю себя 
счастливым человеком, потому 
что мое счастье основано на трех 
главных составляющих: большой 
и дружной семье, верных друзьях 
и возможности жить в мирной 
стране.

5. Моя карта желаний включала 
бы следующие компоненты: счаст-
ливая и дружная семья, любимая 
и вдохновляющая работа, круго-
светные путешествия с любимым 
человеком, крепкое здоровье и 
благополучие, непрерывный лич-
ностный рост и обучение. Все это 
ради любви, приключений, само-
реализации и гармонии.

1. ВГУ имени П.М. Машерова для меня – это…
2. Поделитесь своими самыми яркими моментами студенче-

ской поры.
3. За что вы бы сказали спасибо родному университету?
4. Считаете ли вы себя счастливым человеком и почему?
5. Если бы вам предложили составить карту желаний, что на 

ней было бы изображено?

Данута МАЙТОВА, 
выпускница педагогического 

факультета: 
1. ВГУ для меня – дом и семья. 

Это фундамент моей професси-
ональной жизни и важная часть 
моей личной истории. Это место, 
которое вдохновляет на новые 
свершения.

2. Все самые яркие моменты 

связаны с участием в различных 
мероприятиях. Автопробег, кото-
рый вызвал чувство гордости за 
свою Родину и университет; об-
ластной новогодний бал, который 
подарил много ярких впечатлений; 
туристические слеты, где царила 
атмосфера дружбы и взаимопо-
нимания; различные диалоговые 
площадки, где я узнала много но-
вого; выступления на сцене род-
ного педагогического факультета, 
которые всегда проходили с осо-
бым теплом и творчеством. Моя 
студенческая жизнь получилась 
яркой и насыщенной!

3. Любимому университету и 
самому лучшему педагогическому 
факультету выражаю огромную 
благодарность и хочу сказать спа-
сибо за веру в меня в моменты 
сомнения.  Спасибо за знания, 
которые стали не просто инфор-

мацией, но и частью моего миро-
воззрения. Спасибо за атмосферу 
творчества, креатива, уюта и теп-
ла.  Спасибо за преподавателей – 
мудрых наставников, кто передал 
мне бесценный опыт, и за друзей, 
ставших родными. Спасибо за 
возможности расти в личностном 
плане, пробовать, ошибаться и 
снова идти вперед. Спасибо за 
вкусную студенческую жизнь. И 
лично ректору, глубокоуважаемой 
Валентине Васильевне Богатырё-
вой, огромное спасибо за то, как 
она умело возглавляет этот за-
мечательный «корабль знаний» – 
ВГУ, за ее преданность делу, за 
мудрость и тот опыт, которым она 
всегда делилась с нами, своими 
Машеровцами. Валентина Васи-
льевна, вы задаете высокую план-
ку, и это вдохновляет нас, выпуск-
ников, всегда стремиться к своим 

целям, быть профессионалами в 
работе и истинными патриотами 
Родины, настоящими людьми в 
жизни.

4. Я считаю себя счастливым 
человеком, ведь я получила спе-
циальность, о которой мечтала, и 
теперь с гордостью могу сказать: 
«Я педагог!». Я буду работать в 
родной Беларуси, рядом со мной 
моя семья, друзья и близкие люди, 
а впереди целая жизнь, чтобы ре-
ализовать свои цели и мечты.

5. Если бы я составляла карту 
желаний, то на ней я бы обяза-
тельно изобразила мир во всем 
мире и много здоровья всем 
людям, а также счастливую се-
мью для каждого ребенка. А все 
остальные желания и мечты, на 
мой взгляд, необходимо превра-
щать в цели и через  любые пре-
грады идти к ним.
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Никита ПОЗДЕЕВ, 
выпускник факультета  

математики и  
информационных технологий:

1. ВГУ – это место, с которо-
го начался мой путь во взрослую 
жизнь. Университет дал мне зна-
ния, научил мыслить критически, 
задавать вопросы, искать нестан-
дартные решения. Здесь я нашел 
друзей, которые вдохновляли и 
поддерживали, мне удалось сфор-
мироваться как личность.

2. Особенно запомнились на-
учные успехи, когда наш совмест-
ный проект с представителями 
ВГМУ «Приложение для компью-
терной диагностики заболеваний 
головного мозга на основе искус-

ственного интеллекта по данным 
медицинской визуализации» стал 
известен на всю страну в рамках 
республиканского молодежного 
проекта «100 идей для Беларуси». 
Это придало мне уверенности и 
вдохновило двигаться дальше. Яр-
кими и незабываемыми для меня 
стали дни и ночи, когда я усилен-
но готовился к сессиям: обсужде-
ние экзаменационных вопросов 
с друзьями, обмен конспектами, 
взаимная поддержка. Эти момен-
ты останутся со мной навсегда.

3. Я говорю спасибо универ-
ситету за возможность учиться и 
развиваться. Ведь преподаватели 
ВГУ не просто делились информа-
цией, они учили с ней работать: 

анализировать, делать выводы, 
искать новое. Большое спасибо 
за интересное общение с целе-
устремленными и думающими 
людьми. Я научился видеть шире 
и стремиться к большему.

4. Я счастливый человек. У 
меня есть дело, которое мне инте-
ресно. Я получаю удовольствие от 
того, чем занимаюсь, и чувствую, 
что двигаюсь в правильном на-
правлении.

5. Моя карта желаний была бы 
посвящена развитию. На ней точ-
но были бы изображены техноло-
гии. Я учился на программиста, 
поэтому мне очень бы хотелось, 
чтобы я смог создать то, что об-
легчит жизнь людей или даже по-

может кому-то. Так как моя специ-
альность связана с медициной, то 
у меня есть желание изобразить 
на карте симбиоз медицины и 
технологий. Также важное место 
я посвятил бы счастливой семье.

Дина ЗАЛЕССКАЯ, 
выпускница факультета  
гуманитарного знания  

и коммуникаций:
1. ВГУ для меня – это второй 

дом, одна большая и дружная се-
мья Машеровцев. Во время обу-
чения в университете я проводи-
ла достаточно много времени не 
только на лекциях и практических 
занятиях, но и принимала актив-
ное участие в различных меро-
приятиях, в том числе в составе 
студии эстрадной песни «Шанс». 

2. Самые яркие и незабывае-
мые воспоминания студенческой 
поры у меня связаны с участием 
в областном и республиканском 
новогодних балах, IV Междуна-

родном образовательном проек-
те «Летний университет – 2024» 
(г. Красноярск, РФ), «Открытом 
микрофоне с Президентом Респу-
блики Беларусь». Неизгладимые 
впечатления на всю жизнь по-
дарил Республиканский бал вы-
пускников. Живая музыка, испол-
нители, танцоры — все было на 
высшем уровне. Я познакомилась 
с ребятами из других университе-
тов, нашла новых друзей. В нашей 
стране для молодежи созданы все 
условия и для учебы, и для отды-
ха, и для реализации себя. Хочу 
поблагодарить нашего Президен-
та Александра Григорьевича Лука-
шенко за то, что он всегда уделяет 
внимание молодежи. 

3. ВГУ дает возможность каж-
дому молодому человеку раскрыть 
личностный потенциал и таланты. 
Хочется сказать огромное спасибо 
за предоставленную возможность 
принимать участие в значимых ме-
роприятиях ректору университета 
Валентине Васильевне Богатырё-
вой и своему родному факультету 
во главе с деканом Сергеем Вла-
димировичем Николаенко.

4. Конечно, я считаю себя 
счастливым человеком, так как у 
меня есть любящая семья, надеж-
ные друзья, а еще я занимаюсь 
любимым делом.

5. На моей карте желаний было 
бы изображено следующее: во-
первых, здоровье и благополучие 

моих близких людей, так как для 
меня это самое главное в жизни. 
Во-вторых, собственная счастли-
вая семья. В-третьих, профессио-
нальная реализация и успех.

Екатерина СОБОЛЕВСКАЯ, 
выпускница факультета  

социальной педагогики  
и психологии:

1. ВГУ для меня – это то место, 
благодаря которому я научилась 
по-настоящему понимать себя, 
людей и окружающий мир. Это 
мой второй дом, где на протяже-
нии четырех лет я формировалась 
как специалист и развивалась в 
личностном плане. А преподавате-
ли ФСПиП – не просто высококва-
лифицированные педагоги. Это 
мудрые наставники, которые по-
могали находить ответы на многие 
вопросы и собственным примером 
вдохновляли каждого из нас на но-
вые свершения. А одногруппники 
довольно быстро стали близкими 
друзьями, с которыми я могла 
делиться какими-то радостными 
моментами и всегда чувствовала 
поддержку в непростых ситуациях. 

2. Пожалуй, больше всего впе-
чатлений я получила во время про-
хождения первой учебной практи-
ки в территориальном центре, в 
рамках которой у нас, студентов, 
была уникальная возможность 
в реальной жизни поработать с 

детьми, взрослыми и пожилыми 
людьми. Радовало то, что мои на-
мерения и усилия вызывали у них 
улыбку, облегчение или просто 
интерес. Получая положительный 
отклик от людей, у меня появлял-
ся мощный заряд вдохновения. И 
тогда я могла почувствовать силу 
своей профессии. Также незабы-
ваемыми для меня стали многие 
классные внеучебные моменты: 
соревновательный дух на конкур-
сах и туристических слетах, глу-
бина самоанализа на тренингах, 
азарт научных дискуссий на кон-
ференциях. 

3. Родному университету мне 
хочется сказать спасибо за мно-
гое. Прежде всего – за людей, с 
которыми мне посчастливилось 
познакомиться. За возможность 
учиться у настоящих професси-
оналов, мастеров своего дела, 
которые не просто передавали 
знания, но и учили мыслить. За 
их искреннюю поддержку и веру в 
нас, студентов. И, конечно же, за 
непередаваемую атмосферу. ВГУ 
– уникальная образовательная 
среда, где поощряется развитие, 
где можно пробовать, ошибаться, 

высказывать свои мысли и пони-
мать, что тебя слышат. Именно 
здесь я смогла не только найти 
свое призвание, но и обрести не-
обходимую уверенность в своих 
силах, которая так важна в нашей 
профессии. 

4. Да, я считаю себя счастливым 
человеком. Во-первых, я обрела 
дело своей жизни – профессию, 
которая приносит мне невероят-
ное чувство радости и глубокого 
удовлетворения. Каждый день я 
вижу смысл в том, чем занимаюсь. 
Во-вторых, у меня есть надежный 
тыл – поддержка близких друзей 
и семьи, их любовь и понимание. 
Это огромная ценность. В-третьих, 
у меня есть возможность реализо-
вываться. Я могу воплощать свои 
идеи, следовать мечтам и каждый 
день стараюсь делать что-то по-
лезное для других людей.

5. Думаю, что на моей карте 
желаний обязательно были бы 
книги и дипломы. Потому что я 
хочу продолжать учиться: получить 
магистерскую степень, возможно, 
и дальше углублять знания в пси-
хологии, участвовать в серьезных 
исследованиях. База, которую дал 

мне ВГУ, только разожгла этот ин-
терес. И теперь я четко понимаю, 
как важно постоянно развиваться 
в профессии. 

Еще на карте нашлось бы ме-
сто для глобуса или значков раз-
ных стран. Путешествия для меня 
– это не просто отдых, а способ 
расширить горизонты. Не обо-
шлось бы и без символа семьи – 
теплого дома и силуэтов близких, 
с которыми я выстраиваю крепкие 
и поддерживающие взаимоотно-
шения. И, пожалуй, самым важ-
ным элементом, объединяющим 
все остальные, стало бы слово 
Баланс, который очень важно под-
держивать во всех сферах жизни.
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МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ, КОГДА В НИХ ВЕРЯТ
 Продолжение. Начало на 2–3 стр. 

Алiна ХРЫПАЧ, 
выпускнiца факультэта  

гуманiтарных ведаў  
i камунiкацый:

1. З самага пачатку ВДУ iмя П.М. 
Машэрава быў для мяне выпадкова 
абраным месцам для вучобы (амаль 
да 11 класа я хацела быць урачом), 
аднак з часам стаў маёй апорай i 
падмуркам. Месцам, дзе я навучы-
лася жыць самастойна, сапраўды 
адказваць за свае ўчынкi i прымаць 

сур’ёзныя рашэннi. Наш унiверсiтэт 
– гэта цудоўныя людзi: выкладчыкi, 
якiя натхняюць, сябры, сустрэ-
ча з якiмi падарыла шмат цёп- 
лых успамiнаў; гэта пачатак новага, 
цiкавага жыцця. 

2. Уявiце сабе чэрвеньскi ве-
чар, калi ўжо скончылiся пары i па-
чалася сэсiя. Гэта самы цудоўны 
час, бо пасля стараннай дзённай 
падрыхтоўкi да экзамену ўвечары 
можна выйсцi на вулiцу, удыхнуць 
свежае летняе паветра, пася-
дзець на лавачцы i адчуць, што 
жыццё iдзе сваiм ходам, што ты 
знаходзiшся там, дзе павiнен 
быць. Немагчыма забыццца на 
пачуццё асалоды i лёгкасцi ў такiя 
вечары. Кожны курс я марыла пра 
надыход лета i цяпла, каб хутчэй 
зноў выйсцi на вулiцу i адчуць сябе 
бязмерна шчаслiвай. 

3. У першую чаргу хочацца па-
дзякаваць унiверсiтэту за трывалыя 

веды i магчымасць пазнаёмiцца 
з вялiкай колькасцю таленавiтых i 
цiкавых людзей, некаторыя з якiх 
так i застануцца знаёмымi, а другiя 
будуць побач ужо назаўсёды. За 
ўсе мерапрыемствы, у якiх я змаг-
ла прыняць удзел i яшчэ раз адчуць 
еднасць памiж студэнтамi ВДУ. 
Мяне перапаўнялi самыя светлыя 
пачуццi i пасля рэспублiканскага 
свята выпускнiкоў, якое пада-
рыла кожнаму з нас шмат яркiх, 
каштоўных i цудоўных успамiнаў. 
Мы весялiлiся, танцавалi i спявалi. 
Аднак галоўнай i самай прыем-
най нечаканасцю менавiта для 
мяне стала з’яўленне на сцэне 
Ванi Дзмiтрыенка (пасля яго вы-
ступлення я канчаткова ахрыпла)! 
Рэспублiканскае свята выпускнiкоў 
– сапраўдная феерыя, дзе кож-
ную хвiлiну адбывалася штосьцi 
неверагоднае. Я вельмi ўдзячна 
кiраўнiцтву ўнiверсiтэта за маг-

чымасць стаць часткай такой 
гiсторыi.

4. Якуб Колас пiсаў: «Што нi 
кажы, а жыццё, ужо само па сабе, 
ёсць радасць, вялiкае шчасце, бяс-
цэнны дар». Я абсалютна згодна 
са словамi славутага пiсьменнiка. 
Безумоўна, бываюць моманты ад-
чаю, аднак i ў такiя часы можна ад-
шукаць нагоду для шчасця. А яшчэ 
шчасце любiць цiшыню, таму нават 
калi я зараз шчаслiвая, не скажу 
вам, але вы ўсё адчуеце самi.

5. Мая картка жаданняў, 
напэўна, уключала б вандроўкi 
спачатку па Беларусi (у нашай 
краiне шмат цiкавых мясцiн), а 
ўжо пасля i за яе межамi. Было б 
цудоўна яшчэ стварыць цэлы аль-
бом з фотаздымкамi i апiсаннем 
мясцiн, якiя я змагла наведаць. А 
калi яшчэ больш шчыра, то хачу 
бясконцы запас гарбаты, кавы i 
шакаладу.

Алексей ПЕРХАЛЬСКИЙ, 
выпускник факультета  

математики и  
информационных технологий:

1. ВГУ для меня – это альма-ма-
тер, где я не только получил зна-
ния, но и нашел свое профессио-
нальное призвание. Университет 
стал для меня отличным стартом в 

будущее, предоставив платформу 
для самореализации в творческой 
деятельности. Здесь я чувствую 
себя как дома – в атмосфере теп-
ла, поддержки и вдохновения. Это 
не просто учебное заведение, а 
часть моей жизни, которая будет 
всегда со мной. Я благодарен сво-
ему университету за те возмож-
ности, которые он мне открыл, за 
поддержку и веру в мои силы.

2. Мои самые яркие моменты 
студенческой поры связаны с твор-
ческой деятельностью. Мне по-
счастливилось побывать на откры-
том уроке «Историческая память 
– дорога в будущее» во Дворце 
Независимости, который провел 
Президент Республики Беларусь 
Александр Григорьевич Лукашен-
ко. За время учебы я смог поуча-
ствовать в различных конкурсах, 

продемонстрировать свои дости-
жения и таланты, стать обладате-
лем титулов «Мистер ВГУ – 2023» 
и «Студент года ВГУ – 2023». Сту-
денческая жизнь была полна ярких 
эмоций и невероятных событий, и 
я с радостью вспоминаю каждый 
момент, проведенный здесь.

3. Я говорю спасибо родному 
университету за бесценные знания, 
которые он мне дал, за возмож-
ность развивать свои таланты. Бла-
годарен за атмосферу поддержки 
и дружбы, которая окружала меня. 
Я ценю возможность участвовать в 
различных мероприятиях, конкур-
сах и проектах, которые открыли 
передо мной новые горизонты и 
позволили раскрыть свои способ-
ности.

4.  Да, я считаю себя счастли-
вым человеком. И для этого у меня 

есть несколько причин: поддержка 
близких, возможность занимать-
ся любимым делом и постоянное 
стремление к самосовершенство-
ванию. Я стараюсь смотреть на мир 
с оптимизмом и находить положи-
тельное даже в сложных ситуациях. 
Это помогает мне чувствовать себя 
по-настоящему счастливым.

5. Если бы мне предложили со-
ставить карту желаний, то на ней 
были бы отображены мои мечты 
и цели. Во-первых, путешествия 
– карты и изображения красивых 
мест, которые я мечтаю посетить. 
Во-вторых, творчество – фотогра-
фии танцевальных выступлений. 
В-третьих, друзья и семья — сним-
ки близких людей, которые под-
держивают в трудные моменты. Эта 
карта вдохновляла бы меня на пути 
к осуществлению своих желаний.

Наталья КОРОВИКО, 
выпускница факультета  
химико-биологических  
и географических наук:

1. ВГУ для меня – это в первую 
очередь место, где мне подарили 
крылья для взрослой жизни и на-
учили ими управлять. Это место, 

которое, несмотря на все трудно-
сти, буду вспоминать с теплотой 
и радостью в душе, ведь именно 
здесь я получила множество воз-
можностей и идей, которые позво-
лили мне обрести себя.

2. Одним из самых значимых 
мероприятий для меня стал ту-
ристический слет с Валентиной 
Васильевной Богатырёвой. Это 
было очень атмосферное и не-
забываемое событие. Также мне 
запомнилась поездка в составе 
делегации Машеровцев на Все-
мирный фестиваль молодежи 
в город Сочи, где я в компании 
самых талантливых и креативных 
молодых людей со всех уголков 
мира смогла погрузиться в не-
забываемую атмосферу дружбы 
народов.

3. Хочу выразить слова благо-

дарности своей альма-матер за 
возможность творить, узнавать, 
побеждать и действовать. Бла-
годаря упорству и стремлению 
быть в числе лучших и самых 
активных ребят мне удалось не 
только принять участие в много-
численных конкурсах, но и всту-
пить в лучшее, на мой взгляд, 
движение нашей страны – Бе-
лорусские студенческие отряды. 
Этот опыт останется навсегда в 
моем сердце, ведь именно бла-
годаря БСО у меня появилось так 
много друзей как в республике, 
так и за рубежом. Отдельное 
спасибо хочу сказать своему 
факультету за помощь и веру в 
успех.

4. Да, я считаю себя счастли-
вым человеком, ведь это внутрен-
нее состояние для меня измеря-

ется не в денежном эквиваленте, 
а в прекрасных моментах. И чем 
больше их в нашей жизни, тем 
больше нам хочется создавать та-
кую атмосферу счастья и благопо-
лучия вокруг себя.

5. На самом деле, у меня уже 
есть карта желаний, на которой 
изображено все, что каждый день 
делает меня счастливой. Причем 
на ней достаточно много элемен-
тов и символов, благодаря кото-
рым я создаю творчество вокруг 
себя: гитара и моя музыка, а так-
же мечта стать известным музы-
кантом; фотоаппарат и желание 
запечатлеть самые важные мо-
менты моей жизни. Также на кар-
те изображены мои цели: диплом 
о высшем образовании, возмож-
ность путешествовать и открывать 
окружающий мир по-новому.
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Дарья ПОЛУЯНОВА, 
 выпускница художественно-

графического факультета:
1. ВГУ для меня – это важный 

этап жизни, наполненный яркими 
событиями, открытиями и лич-
ностным ростом. Именно здесь 
я познакомилась с людьми, кото-
рые стали для меня настоящими 
друзьями и единомышленниками. 
Университет дал мне возмож-
ность проявить себя с разных 
сторон: как творческую личность 
в танцевальных выступлениях и 
мероприятиях, как исследователя 
в научной деятельности и, конеч-
но, как будущего дизайнера. Это 
место, где я не только получила 
профессиональные навыки, но 
и нашла вдохновение двигаться 
дальше.

2. Многие мероприятия оста-
вили глубокий след в памяти и 
помогли мне раскрыться как лич-
ность. К примеру, особое место 
в моем сердце занимает гала-
концерт городского фестиваля 
«Студенческая весна – 2023». А 
благодаря участию в «Открытом 
микрофоне с Президентом» я с 
интересом узнала позицию Главы 
государства, его взгляд на разви-
тие молодежи и страны. 

3. Во-первых, спасибо за лю-
дей. За тот невероятный калейдо-
скоп личностей, с которыми меня 
свела университетская жизнь. 
За друзей, которые встретились 
здесь – в аудиториях, на беско-
нечных проектах, в репетицион-
ных залах. Эти люди стали моей 
опорой, моей университетской 
семьей, и без них этот путь был 
бы совсем другим. Здесь я на-
училась не только дизайну, но 
и искусству дружбы, поддержки 
и совместного творчества. Во-

вторых, спасибо за возможность 
раскрыться. За сцену, которая 
приняла меня как танцора! За эти 
незабываемые моменты адрена-
лина, командного духа на высту-
плениях и репетициях до поздне-
го вечера. И спасибо за то, что 
здесь увидели во мне не только 
дизайнера, но и исследовате-
ля. Возможность писать научные 
статьи, погружаться в теорию, 
структурировать мысли – это 
бесценный опыт, который заста-
вил взглянуть на дизайн глубже 
и серьезнее. Это научило меня 
аргументировать свои идеи, а не 
только визуализировать их. И, ко-
нечно, огромное спасибо за про-
фессию. За то, что мой родной 
факультет не просто дал знания 
и навыки, но научил видеть мир 
иначе. Научил анализировать 
форму и функцию, чувствовать 
цвет и композицию, искать не-
стандартные решения и доносить 
идеи через визуальный язык. За 
преподавателей, которые не про-
сто учили, а зажигали интерес, 
критиковали по делу и верили 
в нас. За мастерские, студии и 
бесконечные проекты, которые 
выковали из меня не просто вы-
пускника, а специалиста. Поэто-
му самое главное «спасибо» – за 
трансформацию. Университет 
дал мне друзей на всю жизнь, 
бесценный опыт самовыражения 
в танце и науке, а главное – силу, 
уверенность и инструменты, что-
бы создавать. 

4. Да, я чувствую себя абсо-
лютно счастливой. И это ощу-
щение – не какая-то постоянная 
эйфория, а глубокое чувство 
благодарности и удовлетворения 
от того, как сложился мой путь. 
И здесь огромную роль сыграли 

две опоры: мой университет и 
моя семья. Родная альма-матер 
– это место, где я не просто по-
лучила знания, но и обрела себя. 
Семья – мой нерушимый тыл и 
источник силы. Поддержка моих 
родных была и остается абсолют-
ной и безусловной. Они верили в 
меня, когда я сама сомневалась. 
Их любовь – это самое большое 
счастье и самая надежная гавань. 
Поэтому мое счастье сейчас – 
это сплетение самореализации, 
которую подарил университет 
(дизайн, танцы, наука, друзья), 
а также глубокой уверенности и 
безусловной любви от семьи. Я 
покидаю любимую альма-матер 
не только с дипломом дизайнера, 
но и с чувством, что нашла свое 
место и раскрыла личностный по-
тенциал.

5. Моя карта желаний – это ви-
зуальный манифест моей идеаль-
ной жизни, где гармонично спле-
тены все стремления. В самом ее 
центре будет мой Дом – вопло-
щение тепла, безусловной любви 
и поддержки близких. Здесь же 
– образ крепкой, любящей семьи 
с родным человеком, которую я 
мечтаю создать, как продолжение 
этого очага тепла и надежности. 
От этого центра расходятся лучи 
к ключевым сферам реализации. 
Моя профессиональная орбита 
представлена символами творче-
ства и мастерства: графический 
планшет и скетчбук – как дань 
дизайну; камера – символ фото-
графии и видеосъемки; монитор 
с монтажной программой и ки-
нохлопушка – воплощение моей 
страсти к движущемуся изобра-
жению и мечты о создании про-
фессионального видео. Рядом 
– символ высокооплачиваемой 

работы (стилизованный график 
роста доходов или мешок с день-
гами). Следующая ключевая об-
ласть – Мир и Свобода  – стили-
зованная карта мира с отметками 
в разных уголках планеты. По-
тому что путешествия для меня 
– не просто отдых, а кислород 
для души и творчества. Здесь же 
будет динамичный силуэт меня 
самой – уверенной, стильной, с 
камерой в руках или в процессе 
творчества, излучающей энер-
гию. Рядом – символы пути и 
преодоления: дорога, уходящая в 
горизонт, стрелка «Вперед!», воз-
можно, горная вершина. 

Итоговая суть карты заклю-
чается в следующем: она визу-
ализирует баланс и синергию. 
Баланс между мощными амби-
циями и глубинными ценностя-
ми. Синергию, где каждая сфера 
подпитывает другие: творчество 
вдохновляется путешествиями, 
финансы обеспечивают свободу 
для творчества и познания мира, 
а Дом и семья дают силы и смысл 
для всех свершений. 

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото  

Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ. 

Илья КАРПЕНКО, 
выпускник факультета  
физической культуры  

и спорта:
1. ВГУ – это место, где мне 

всегда удавалось находить ис-
креннюю поддержку и получать 
дельные советы, всесторонне 
развиваться, дружить, общаться, 
получать ценные знания, которые 
в будущем непременно станут ве-
сомым подспорьем для достиже-
ния личностной самореализации. 

2. Самые яркие моменты мое-
го студенчества связаны с поезд-
ками на соревнования в составе 
сборной ВГУ по баскетболу, а 
также в Минск (в Национальный 
олимпийский комитет Республики 
Беларусь) и Москву (на Всерос-
сийскую научную сессию в соста-
ве делегации Республики Бела-
русь) на  конференции в рамках 
олимпийского образования и 
науки, где я получил много по-
лезного опыта и завязал важные 

знакомства с профессионалами 
своего дела. 

3. Хочу выразить огромную 
благодарность своему универ-
ситету за все, что я приобрел 
за эти четыре года обучения. 
Здесь мне посчастливилось по-
знакомиться с более опытными 
игроками в баскетбол, благодаря 
которым я начал играть в коман-
де высшей баскетбольной лиги 
и на 2 – 3 курсах был капитаном 
сборной ВГУ. Продолжая тему 
спорта, хочется отметить, что в 
этой сфере меня очень много-
му научила тренер Александра 
Владимировна Вильчик, которая 
ранее работала старшим препо-
давателем на кафедре физиче-
ского воспитания и спорта. Также 
огромный вклад в мои успехи в 
учебе и не только внесли кура-
тор моей студенческой группы 
Марина Викторовна Хлопцева, 
старший преподаватель кафедры 
спортивно-педагогических дис-

циплин, и декан ФФКиС Юлия 
Васильевна Гапонёнок, которые 
всегда поддерживали мою иници-
ативу в любом направлении, будь 
то спорт, наука или творчество. 
Еще выражаю искреннюю благо-
дарность любимой альма-матер, 
а также родному факультету за 
возможность посетить Республи-
канский праздник выпускников. Я 
остался под большим впечатле-
нием от концертной программы, 
артистов и ведущих, которые на 
протяжении нескольких часов 
создавали для нас невероятную 
и по-настоящему праздничную 
атмосферу. А теплый прием в 
столице и дружеское общение 
участников делегации Витебской 
области сделали этот праздник 
еще более незабываемым.

4. Я считаю себя счастливым 
человеком, потому что у меня 
есть большая семья и все воз-
можности для развития. А еще я 
знаю, чего хочу от жизни. И это 

здорово!
5. Если бы я составлял карту 

желаний, то на ней были бы изо-
бражены самые важные состав-
ляющие моей жизни: ментальное 
и физическое здоровье, большая 
и дружная семья, профессио-
нальная реализация и финансо-
вая стабильность. На мой взгляд, 
это те значимые компоненты, ко-
торые позволят чувствовать себя 
максимально спокойным и счаст-
ливым в будущем.
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 Приветствуя собравшихся, Ев-
гений Семёнычев отметил, что 
быть выпускниками-2025 очень 
значимо, ведь в этом году отме-
чается 80-летие Великой Победы 
и 85-летие Первомайского района 
города Витебска. К тому же этот 
учебный год стал успешным для 
системы образования Первомай-
ского района, который занял пер-
вое место в Витебской области по 
количеству победителей заключи-
тельного этапа республиканской 
олимпиады. Также в копилке до-
стижений – 34 стобалльных сер-
тификата на централизованном 
экзамене. 

Евгений Олегович пожелал ре-
бятам здоровья, успехов, стрем-
ления к новым знаниям, оста-
ваться патриотами своей страны, 
города и района. 

А каким запомнился празднич-
ный вечер выпускникам Лицея ВГУ 
имени П.М. Машерова? 

Евгений ЛЕВОШКИН,  
выпускник 11 «М» класса:
– Отрадно, что новая ступень 

моей жизни начинается с такого 
значимого и торжественного со-
бытия. На протяжении всего вече-
ра я ощущал гордость, причем не 
столько за себя, сколько за роди-
телей и преподавателей, которые 
поддерживали и помогали мне на 
протяжении всего пути к золотой 
медали. 

За два года обучения в лицее 
я получил не только первоклас-
сное образование, но и бесцен-
ный опыт. Приобрел большое 
количество настоящих друзей, на 
которых можно положиться. За 
все это в первую очередь нужно 
благодарить администрацию ли-
цея. Выражаю признательность 
директору Наталье Владимиров-
не Щегловой, благодаря которой 
наше учреждение образования с 
каждым днем становится только 
лучше, а лично я под ее руковод-
ством не только получил 100 бал-
лов по ЦЭ, но и стал обладателем 
диплома I категории на универ-
ситетской олимпиаде. Огромное 
спасибо и классному руководи-
телю Валентине Андреевне Крук, 
которая для нас стала человеком, 
с которым можно поделиться про-

блемой и получить поддержку в 
любой ситуации.

Ольга КОНТУРОВА,  
выпускница 11 «Б» класса:
– Это был красивый и торже-

ственный вечер. Получая медаль, 
я испытывала смешанные чувства. 
С одной стороны, я шла к ней на 
протяжении 11 лет учебы, а с дру-
гой – не могла поверить, что все 
это закончилось. Хочу поблагода-
рить лицей за атмосферу и людей, 
которых я здесь встретила. За 
новых знакомых и друзей, кото-
рые не оставят в трудную минуту, 
поддержат и при необходимости 
встанут на защиту. За препода-
вателей, которые многому нас на-
учили. И дело не только в знаниях 
по предметам, но и в знании о 
самой жизни. Благодаря лицею я 
выросла и очень рада, что решила 
поступить сюда два года назад.

 
Кирилл СЕРАФИМОВ,  

выпускник 11 «М» класса:
– Мне очень понравился бал: 

торжественная атмосфера, кра-
сивые платья и костюмы, музыка, 
под которую мы танцевали... С од-
ной стороны, я чувствовал радость 
от праздника, а с другой – легкую 
грусть. Быть на пороге взрослой 
жизни одновременно волнительно 

и интересно, ведь впереди столь-
ко нового, хотя и немного страшно 
отпускать беззаботные школьные 
годы.

Хочу поблагодарить лицей за 
поддержку, мудрых учителей и 
друзей, которые стали второй се-
мьей. Эти два года запомнились 
теплыми моментами: шутками 
на уроках, общими переживани-
ями перед экзаменами, победа-
ми и даже неудачами, которые 
нас только сплотили. Здесь мы 
не просто учились – мы росли, 
мечтали и готовились к большому 
пути во взрослую жизнь. 

Варвара ФОКИНА,  
выпускница 11 «Г» класса:
– Когда мы шли по красной 

дорожке, я чувствовала трепет и 
радость, была в предвкушении, 
хотя до этого и присутствовала на 
репетициях. Пока немного страш-
но и не совсем понятно, что будет 
впереди, но я уверена, что все 
сложится так, как нужно. Спасибо 
лицею за возможность присут-
ствовать на таком мероприятии, 
за два года вместе с дружным 
коллективом, где я нашла отлич-
ных друзей и много новых зна-
комств! Благодарю за мои отлич-
ные результаты на ЦЭ: 100 баллов 
по русскому языку и 99 по исто-

рии Беларуси. В этом мне очень 
помогли наши учителя учебных 
предметов и профильных факуль-
тативов: Владимир Максимович 
Генкин и Татьяна Петровна Сле-
сарева (русский язык), Николай 
Николаевич Пархимович (история 
Беларуси). Спасибо им большое! 

Михаил БОГОМОЛОВ,  
выпускник 11 «Б» класса:
– Мне запомнилась атмосфера 

праздника: торжественная музыка, 
красивые платья, сияние софитов. 
Было волнительно осознавать, 
что сейчас заканчивается один 
жизненный этап и начинается но-
вый. Но в то же время радостно от 
предстоящих возможностей, кото-
рые перед тобой открываются. 

Много слов благодарности хо-
чется сказать лицею за эти два 
коротких, но насыщенных года. За 
мудрых учителей, которые верили 
в нас и прилагали все усилия, что-
бы мы стали лучше. За друзей, с 
которыми за это время мы стали 
дружной семьей. За бесценные 
знания, которые помогут идти 
дальше. Лицей подарил мне бес-
конечное количество теплых вос-
поминаний: совместные проекты, 
мероприятия, олимпиады. Да и 
просто обычные будни сейчас я 
вспоминаю с улыбкой. Это время 

 ЗНАЙ НАШИХ

В ЧИСЛЕ ЛУЧШИХ ВЫПУСКНИКОВ  
ПЕРВОМАЙСКОГО РАЙОНА

Уже стало традицией вручать дипломы с отличием и золотые медали выпускникам учреждений образования 
Первомайского района в торжественной обстановке. Праздничный бал с участием главы районной  

администрации Евгения Семёнычева проходил во Дворце спорта. В этот день здесь собрались 115 ребят –  
лучшие из лучших, их родители и педагоги. В числе талантливой молодежи района – 15 представителей  

Лицея ВГУ имени П.М. Машерова.
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научило меня не бояться трудно-
стей, работать в дружной коман-
де и ценить каждую возможность, 
которую дает нам жизнь. Впереди 
– новые горизонты, но лицей на-
всегда останется в сердце. 

Вероника САЛЕВИЧ,  
выпускница 11 «Г» класса:
– Это мероприятие вызвало во 

мне трепетные чувства. Все было 
так необычно, что дух захватыва-
ло от переполняющих эмоций. С 
одной стороны, хочется остаться 
беззаботным маминым ребенком, 
а с другой – очень интересно, 
но в то же время ответственно и 
страшно, что ждет меня впереди. 
Я хочу поблагодарить Лицей ВГУ 
имени П.М. Машерова за то, что 
помог проявить себя, показать и 
усовершенствовать свои знания. 
Я благодарна судьбе за тех лю-
дей, которые были рядом на про-
тяжении этих двух лет: компетент-
ных учителей, которые помогали 
и поддерживали; друзей – на-
дежную опору в трудную минуту. 
Лицей останется навсегда в моем 
сердце! Но, наверняка, мне будет 
проще, чем некоторым другим вы-
пускникам, потому как еще в де-
сятом классе я решила поступать 
в ВГУ. За это время университет 
стал частью меня. Я комфорт-
но чувствую себя в стенах этого 
учебного заведения, где можно 
получить достойное высшее об-
разование. Выбрала я юридиче-
ский факультет, потому как убеж-
дена, что полученные там знания 
дадут широкие возможности для 
профессиональной реализации, 
позволят работать в различных 
областях права и любых государ-
ственных структурах.

Алеся ДУБРОВСКАЯ. 

P.S. В этом году выпускники 
Лицея ВГУ имени П.М. Машерова 
показали отличные результаты в 
учебе: 18 ребят получили меда-
ли, из них 16 – золотых, в числе 
которых – 14 лицеистов, которые 
стали счастливыми обладателями 
заветных 100 баллов на центра-
лизованных экзаменах и центра-
лизованном тестировании. Всего 
в копилке лицея 16 стобалль-
ных сертификатов – в два раза 
больше, чем в прошлом году. 
Дважды показали максималь-
ный результат выпускник 11 «М» 
класса Иван Герасимович (ма-
тематика и физика) и выпускник 
11 «Б» класса Никита Прохожий 
(русский язык и химия). Среди 
предметов-лидеров – русский 
язык (7 учащихся), математика (5 
учащихся), физика (2 учащихся), 
химия (1 учащийся), английский 
язык (1 учащийся). В 35 серти-
фикатах лицеисты увидели 94 – 
99 баллов.

Владимир СОЛОВЬЁВ,  
учащийся средней школы  

№ 47 г. Витебска  
имени Е.Ф. Ивановского:
– О лицее я узнал от студентов 

ВГУ имени П.М. Машерова. Посту-
паю на физико-математический 
профиль. Чтобы успешно пройти 
вступительные испытания, в тече-
ние учебного года посещал курсы 
по математике, которые вела за-
мечательный, позитивный и кре-
ативный педагог Наталья Влади-
мировна Щеглова, и по физике 
– Михаил Михайлович Чернявский, 
который четко, доступно и понятно 
преподносил весь необходимый 
материал. Вступив в ряды лицеи-
стов, мне бы очень хотелось при-
нимать активное участие во всех 
мероприятиях, которые будут про-
ходить здесь, а также в универ-
ситете. Я активный, позитивный и 
целеустремленный молодой чело-
век и хочу познакомиться с новы-
ми интересными людьми. Уверен, 
у меня все обязательно получится. 

Елизавета КОВАЛЕНКО, 
 учащаяся средней школы 

№23 г. Витебска  
имени О.Р. Тувальского:

– О лицее я узнала от своей под-
руги, выпускницы этого учреждения 
образования. Она же и посовето-
вала мне попробовать сюда посту-
пить на химико-биологический про-
филь. В будущем я планирую стать 
врачом. От времени, проведенном 
в лицее, жду много ярких и неза-
бываемых моментов, насыщенных 
учебных будней, а также интересных 
научных исследований. Хочу попро-
бовать себя в олимпиадном движе-

нии. Думаю, что годы обучения за-
помнятся мне на всю жизнь. 

Ксения ЗВЕРЕВА,  
учащаяся средней школы  

№ 31 г. Витебска  
имени В.З. Хоружей:

– Мой выбор – гуманитарный 
профиль. О лицее я узнала в своей 
школе и решила попробовать по-
ступить именно сюда, потому что 
хочу получить основательную базу 
знаний и повысить свой уровень 
по некоторым учебным предметам. 
Полагаю, что обязательно достиг-
ну этой цели и после получения 
диплома о среднем образовании 
поступлю на юридический факуль-
тет. Также мне хотелось бы прини-
мать активное участие в различных 
творческих мероприятиях, которы-
ми славится лицей, ведь я люблю 
танцевать и рисовать.

Иван ПАШКОВ,  
учащийся средней школы  

№2 г. Новолукомля  
имени Ф.Ф. Озмителя:

– Информацию о Лицее ВГУ я 
узнал из сети Интернет и решил 

подать документы на химико-био-
логический профиль. Уверен, что 
за два года учебы смогу полу-
чить необходимую базу знаний, 
которые позволят мне в будущем 
освоить профессию стоматолога. 
Став учащимся этого учреждения 
образования, мне хотелось бы по-
знакомиться с интересными людь-
ми, научиться чему-то новому, 
принимать участие в различных 
мероприятиях. Думаю, это время 
запомнится мне надолго и пода-
рит немало положительных эмо-
ций и впечатлений. 

Каролина КУНИЦКАЯ,  
учащаяся средней школы  

№ 31 г. Витебска  
имени В.З. Хоружей:

– Я подала документы на физико-
математический профиль, потому 
что мне легко даются точные науки. 
Чтобы без проблем сдать вступи-
тельные экзамены, посещала подго-
товительные курсы в 8 и 9 классах, а 
также экспресс-курсы, где не только 
смогла структурировать имеющие-
ся знания, но и получить новые. О 
Лицее ВГУ узнала от Натальи Вла-
димировны Щегловой. Также подпи-
сана на страничку этого учреждения 
образования в Инстаграм, поэтому у 
меня есть отличная возможность не-
прерывно следить за яркой, актив-
ной и насыщенной жизнью лицеи-
стов. В будущем жду от учебы много 
интересного, позитивного и неза-
бываемого. Классные мероприятия, 
отличный коллектив, замечательные 
учителя, возможность личностного 
роста… А о чем еще можно мечтать?

Виктория АЛЕКСАНДРОВА. 
Фото  

Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ. 

 ВСТУПИТЕЛЬНАЯ КАМПАНИЯ – 2025

ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ  
В ЛИЦЕЙ ВГУ

Стать частью дружного коллектива единомышленников, погрузиться в уютную  
и доброжелательную атмосферу знаний, творчества и спорта,  

учиться у высококвалифицированных педагогов, ставить конкретные цели  
и успешно достигать их – об этом, наверняка, мечтают ребята, для которых  

в приоритете –  личностное саморазвитие и получение качественного образования. 
Именно такие девятиклассники вместе со своими родителями 12 июня пришли  

в Лицей ВГУ имени П.М. Машерова.
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В КАЖДОЙ СЕМЬЕ –  
СВОЯ ИСТОРИЯ ВОЙНЫ

Поиски Настя начала со специ-
ализированных сайтов в Интерне-
те, таких как «Память народа» и 
др. Там удалось отыскать копии 
архивных документов о службе в 
рядах Красной Армии, о совер-
шенных подвигах и полученных 
наградах. Также очень помогло в 
сборе информации то, что один 
из родственников студентки зани-
мался составление генеалогиче-
ского дерева своей семьи. Приш-
ли на помощь и другие родные, 
которые застали в живых ветера-
нов войны и помнят их рассказы 
об этом страшном времени. 

«Мой прадед Николай Емелья-
нович Новик родился 15 февраля 
1908 года. С 1928-го по 1930-й 
служил в армии в Минске, – от-
метила Анастасия. – Попал в 
полк, который комплектовался ис-
ключительно белорусами, службу 
проходил в должности ординарца 
комиссара полка. Как вспомина-
ют мои родные, даже в пятьдесят 
лет мог продемонстрировать ар-
мейскую выправку и на табурет-
ке выполнить  некоторые кавале-
рийские упражнения, например, 
«ножницы». После армии прадед 
окончил курсы трактористов, тру-
дился на машинно-тракторной 
станции в Борках, был бригади-
ром тракторной бригады. Когда 
началась Великая Отечественная 
война, у Николая Емельяновича 
была бронь, так он оказался на 
оккупированной территории. Сра-
зу после освобождения – в июле 
1944 года – был призван в 67-й 

стрелковый полк 20-й стрелковой 
дивизии в составе 1-го Белорус-
ского фронта».

Николай Новик воевал совсем 
недолго, но даже за непродолжи-
тельное время сумел продемон-
стрировать смелость и мужество. 
Так, в одном из первых боев раз-
рывная вражеская пуля попала в 
сумку с боекомплектом, которую 
он нес. Пулеметный диск заго-
релся, грозя взорваться вместе с 
остальными боеприпасами. Что-
бы спасти товарищей, Николай 
Емельянович накрыл своим телом 
боекомплект и быстро потушил 
возгорание. Затем выхватил из 
сумки две гранаты и бросился в 
бой.

Уже в следующем месяце – в 
августе 1944 года – он был на-
гражден медалью «За отвагу». Как 
сказано в официальных докумен-
тах: «во время атаки вражеских 
укреплений тов. Новик на ходу 
стреляя из пулемета уничтожил 
около 10 вражеских солдат». 

«Чудом выжил прадедушка в 
следующем бою. При форсирова-
нии Буга он еще с 11 товарищами 
несли к реке большую лодку, когда 
в нее попал немецкий снаряд. Вы-
жили только двое, в том числе Ни-
колай Емельянович, – рассказала 
студентка. – У него были много-
численные ранения от осколков, 
он за минуты поседел. Всю жизнь 
был благодарен женщине-санин-
структору, которая перевязала 
раны и вынесла с поля боя. Его 
отправили в тыловой госпиталь в 

г. Кировабад, где он перенес не-
сколько серьезных операций и ле-
чился около года. Был награжден 
медалью «За победу над Германи-
ей в Великой Отечественной вой-
не 1941–1945 гг.». Вернулся до-
мой инвалидом второй группы, но 
настоял, чтобы дали третью (рабо-
чую). Продолжил трудиться трак-
тористом в колхозе. Его уважали 
коллеги и ценило начальство. 
Фотография прадеда висела на 
Доске почета в Слуцке. Ранения 
беспокоили его всю жизнь, но это 
не помешало вырастить шестерых 
достойных детей, помочь им полу-
чить хорошее образование. А еще 
прадедушка хорошо пел и знал 
много народных песен».

Война затронула и других чле-
нов семьи студентки. Брат Ни-
колая Новика Владимир пропал 
без вести в январе 1945 года. 
Двоюродный брат бабушки Арка-
дий Маркович Новик, 1926 года 
рождения, с лета 1944-го служил 
в 162-м гвардейском стрелковом 
полку 54-й гвардейской стрел-
ковой дивизии. Будучи санита-
ром-носильщиком 3-й стрелковой 
роты, был награжден медалью 
«За отвагу». В документах указа-
но, что на территории Восточной 
Пруссии во время боев с 21 по 25 
октября 1944 года под сильным 
огнем противника он вынес с поля 
16 тяжелораненых командиров и 
бойцов вместе с оружием. Был 
ранен сам, но продолжил спа-
сать товарищей. Зимой 1945-го  
Аркадия Новика направили обу-
чаться на командира тяжелых 
танков ИС-3 в город Елань Сверд-
ловской области. До 1950 года 
Аркадий Маркович продолжал 
служить на различных должностях, 
прошел путь от механика-водите-
ля ИС-3 до секретаря комитета 
комсомола танкового батальона в 
звании старшины. Был награжден 
медалью «За победу над Германи-
ей в Великой Отечественной вой-
не 1941–1945 гг.». 

Интересно, что в семье сохра-
нились записанные родными под 
диктовку воспоминания Аркадия 
Марковича о том времени. Приве-
дем небольшой отрывок: 

«Вся рота поднялась и прошла 
полкилометра. Я со станковым пу-
леметом, как записано в Уставе, 
иду на метров сто сзади. И вдруг 
грохнул шквал огня, полк залег, 
послышались стоны, крики о по-
мощи. Мы на ровной площадке 
как на ладони, а немцы отступают 
по канавам. В Восточной Пруссии 
все поля порезаны канавами. Го-
товые траншеи для обороны…

… Свистнула пуля, что-то лоп-
нуло. Мой второй номер, Гуце-
нович Володя, упал на землю. Я 
дотронулся до него, потрепал – 
мертв. Пуля снайпера попала в 
лоб, хоть он был в каске. Всего 
лишь за час из пулеметного рас-
чета остались в живых всего двое 
человек: я и подносчик. Лежим. 
Командир пулеметного взвода 
кричит: «Вперед!». А там головы 
поднять невозможно… Вдруг все 
стало тихо. Все встали и пошли 
вперед. Я тянул пулемет... За ме-
тров двести от нас задним ходом 
отходил немецкий самоход «Фер-
динанд». Он открыл шквальный 
огонь. Все залегли… И вдруг я 
почувствовал, что правая нога 
стала горячей. Пошевелил ногой 
– ранен осколком. С мучениями 
перевязал ногу санитарным па-
кетом... Через несколько часов 
меня подобрала санитарная по-
возка и завезла в санчасть полка, 
а оттуда на машине в санбата-
льон. Там сделали операцию на 
ноге и отправили в санитарный 
госпиталь…».

На снимках: Аркадий и Нико-
лай Новик. 

Подготовила  
Алеся ДУБРОВСКАЯ. 

80 лет исполнилось в этом году со дня Победы в Великой Отечественной войне.  
В нашей стране свято чтут подвиги дедов и прадедов и хранят память о погибших в то страшное время.  

Война затронула всех без исключения, и каждому есть что рассказать. 

ПРИМЕР ХРАБРОСТИ И МУЖЕСТВА 
Когда студентке факультета математики и информационных технологий Анастасии РЫБАКОВОЙ предложили 

 принять участие в республиканской акции «Письмо прадеду», девушка и подумать не могла,  
что ее настолько заинтересует эта тема, и что ей удастся найти так много информации о своих предках. 
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Ее отец Андрея Александрови-
ча Александр Сухарев встретил 
16-летним подростком. Дни окку-
пации запомнились ему голодом: 
магазинов практически не было, 
столовые не работали. Чтобы по-
лучить хотя бы 300 грамм хлеба 
в сутки, Александр подрабатывал 
на железной дороге сцепщиком. 
Дед же преподавателя – Максим 
Трифонович Сухарев – изготавли-
вал из подручных средств гуталин 
и носил его в Шумилино, чтобы 
обменять на продукты, зерно. 
Проживала тогда семья в районе 
Юрьевой горки.

Александр Сухарев вместе с 
товарищами нередко совершал 
набеги на продовольственные не-
мецкие вагоны, чтобы хоть что-то 
поесть самому и прокормить род-
ных. Однажды ему удалось до-
быть два деревянных бочонка со 
сливочным маслом. Максим Три-
фонович их надежно спрятал, так 
как понимал, чем это грозит. Но в 
одно утро его жена пекла блины и 
достала немного масла. Это уви-
дел квартировавший у них немец, 
все съел сам и долго выяснял, от-
куда взялся этот дефицитный про-
дукт. К счастью, обошлось. 

Повезло Александру Сухареву 
и во второй раз. Подростки обна-
ружили вагон с рождественскими 
подарками для немецких солдат. 
Там было много шоколада. Маль-
чишки украли плитки, стали обме-
нивать их на продукты. Через свою 
агентурную сеть оккупанты узнали, 
что по городу немецкий шоколад 
«гуляет». Вычислили несколько че-
ловек, кто был причастен к краже, 

и показательно их казнили. Отца 
Андрея Александровича не нашли, 
а шоколад Максим Трифонович 
спрятал в печи: разобрал часть 
кирпичей, сложил туда сладкие 
плитки и тщательно заштукатурил. 

С риском для жизни Александр 
Сухарев продолжал изыскивать 
продовольствие из немецких ва-
гонов. Один раз вместе с другом 
они совершили удачную вылазку, 
добыли продукты, и товарищ, не 
дожидаясь утра, решил отнести 
еду своей семье на Песковати-
ки. Александр уговаривал друга 
переночевать у него, но тот был 
непреклонен, мотивируя долгим 
голоданием семьи. На мосту его 
схватили полицейские, а утром 
повесили возле Ратуши… 

«Отцу с друзьями даже удалось 
сорвать немцам празднование 
Нового года и Рождества, – рас-
сказал Андрей Александрович. 

– В конце 1941 года мальчишки 
откуда-то узнали, что по железной 
дороге из Германии специально 
к Новому Году прислали инстру-
менты для духового оркестра и 
до поры до времени их хранят в 
амбаре. Ночью подростки их вы-
крали и закопали в снегу на Семе-
новском кладбище. Праздник был 
испорчен».

Бабушка с дедушкой Андрея 
Александровича и его отец были в 
числе 118 жителей Витебска, ко-
торые встречали освободителей в 
июне 1944 года. Вскоре Алексан-
дра Сухарева призвали в армию, 
победу он встретил в военном 
училище. Вернулись живыми до-
мой и два его старших брата Иван 
и Исай, фронтовые водители. 

 Что касается семьи матери Ан-
дрея Сухарева, то незадолго до 
освобождения города на Двине 
ее вместе с другими родственни-

ками, соседями вывезли в Герма-
нию.

«У немцев был четкий приказ ни 
в коем случае не сдавать Витебск. 
В городе-крепости местное насе-
ление только мешало, потому про-
изошла его тотальная зачистка. 
Кого-то вывезли в концентрацион-
ные лагеря, кого-то – в Германию. 
Мои родные оказались в районе 
немецкого города Квакенбрюка, 
– рассказал Андрей Александро-
вич. – Там был лагерь для таких 
же привезенных с оккупированных 
территорий людей. Их содержа-
ли в бараках, кормили брюквой, 
заставляли работать по 12 – 14 
часов. Чаще всего они были за-
действованы на погрузке грузов 
в вагоны. Железнодорожные пути 
самолеты союзников бомбили, 
расстреливали с авиационных пу-
леметов. В такие минуты пленные 
залегали в полях и молились, что-
бы в них не попали. Но каждый раз 
кто-то погибал… Маме повезло – 
лишь однажды пулеметная авиа-
ционная пуля пробила ей штаны и 
поцарапала ногу».

После войны мама Александра 
Сухарева работала бухгалтером, 
на заслуженный отдых уходила 
из расчетного отдела фабрики 
«Знамя индустриализации». Отец 
трудился водителем. Прожили они 
вместе недолго – в середине 50-х 
развелись, и Александр Сухарев 
уехал работать на крайний Север. 
Мама же вышла замуж за ветера-
на Великой Отечественной войны 
Василия Красавина, который стал 
для Андрея Александровича отчи-
мом. 

9 мая всегда был особенным 
днем для Сухаревых. Препода-
ватель вспоминает, как на День 
Победы вместе собиралась вся 
семья, приходили в гости друзья, 
соседи, чтобы вместе отметить 
праздник, вспомнить павших ге-
роев и еще раз осознать важность 
сохранения мира на Земле. 

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
На снимках: (вверху) дедушка 

Максим с внуками, (внизу) Андрей 
Сухарев и его родители. 

Фото из архива  
респондента. 

ВЫЖИТЬ ВОПРЕКИ ВСЕМУ
Андрей СУХАРЕВ, доцент кафедры истории и теории права нашего университета, 
более 20 лет занимается краеведением. Так, из его книги «Беларусь Северная» 
можно узнать не только о нескольких поколениях Сухаревых, но и о витебских 

староверах, а также посмотреть на историю города на Двине через призму  
семьи педагога. Есть там и раздел, посвященный Витебску в годы  

Великой Отечественной войны. 
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 DOCENDO DISCIMUS

Целеустремленная и позитивная девушка 
еще в студенчестве заинтересовалась ис-
следовательской деятельностью, принимала 
активное участие во всевозможных меропри-
ятиях, которые проходили на базе ВГУ имени 
П.М. Машерова. А в настоящее время усердно 
трудится на благо родного университета. Се-
годня в гостях у редакции газеты «Мы i час» 
Анна Игоревна рассказывает о своем пути в 
науку и делится профессиональными планами 
на будущее. 

 – Почему в свое время вы решили по-
ступить в ВГУ имени П.М. Машерова на 
педагогический факультет?

– Я выбрала ВГУ имени П.М. Машерова, по-
тому что это учебное заведение имеет богатую 
историю и традиции в области педагогическо-
го образования. Меня привлекло сочетание 
теоретических знаний и практических навыков, 
которые предоставляет как университет в це-
лом, так и мой родной педагогический факуль-
тет. Я всегда верила в силу образования как 
инструмента изменения общества и понимала, 
что именно здесь я смогу получить необходи-
мые знания и опыт для того, чтобы стать ква-
лифицированным педагогом.

– Чем вам запомнились студенческие 
годы?

– Студенческие годы стали для меня не 
только временем обучения, но и периодом 
формирования моей личности. С первого кур-
са я была активной студенткой. Моя вкусная и 
полная открытий студенческая жизнь началась 
с выступления на сцене, когда я перед такими 
же еще «зелеными» и жаждущими знаний Ма-
шеровцами давала клятву первокурсника. Это 
было очень волнительно, почетно и значимо 
для меня. После этого я использовала любые 
возможности, которые предоставлял родной 
университет: принимала участие в различных 
студенческих проектах, культурных меропри-
ятиях, состояла в волонтерском объединении 
«Аквамарин», участвовала в научных конфе-
ренциях. Благодаря этому я получила ценный 
опыт, который научил меня ответственности 
и инициативности, а также позволил завести 
дружбу на всю жизнь.

– Расскажите о вашем пути в науку. 
– Мой путь в науку начался в студенческие 

годы с участия в научных семинарах и конфе-
ренциях. В то время я поняла, что исследова-
тельская деятельность позволяет мне не толь-
ко углубить свои знания, но и внести вклад в 
развитие образовательной практики. Отмечу, 
что передо мной наука открыла новые горизон-
ты: я научилась критически мыслить, анали-
зировать данные и применять теоретические 
знания на практике. Это сделало меня более 
уверенной в себе, благодаря чему я перестала 
бояться чего-то нового.

– Сколько научных публикаций у вас в 
настоящий момент?

– На данный момент у меня более 35 публи-

каций, из которых несколько напечатаны в ре-
цензируемых журналах ВАК, также есть мате-
риалы, представленные на конференциях как 
в Республике Беларусь, так и за рубежом. Я 
считаю, что каждая публикация – это не только 
результат личной работы, но и вклад в научное 
сообщество, который может помочь другим ис-
следователям и практикам.

– Какие темы научных исследований 
вам интересны сегодня? 

– Темы, связанные с интеграцией техноло-
гий в образовательный процесс и изучением 
их влияния на мотивацию как детей дошколь-
ного возраста, так и студентов. В настоящее 
время я работаю над проектом, который ис-
следует использование онлайн-ресурсов и ин-
терактивных методов обучения для повышения 
эффективности преподавания.

– Какой вид деятельности вам ближе: 
научная либо преподавательская? И по-
чему?

– Оба направления важны и взаимосвязаны. 
Преподавание позволяет мне делиться знани-
ями и вдохновлять студентов, а научная рабо-
та дает возможность углубляться в изучаемые 
темы и разрабатывать новые подходы к обуче-
нию. Я вижу себя как связующее звено между 
теорией и практикой, ведь еще помимо работы 
в ВГУ веду кружок в учреждении дошкольного 
образования, поэтому могу применять резуль-
таты своих исследований непосредственно как 
в учреждениях дошкольного образования, так 
и в университете.

– На ваш взгляд, почему молодым лю-
дям сегодня стоит заниматься научной 
деятельностью? 

– Научная деятельность предоставляет мо-
лодым людям возможность не только разви-
вать свои интеллектуальные способности, но 
и участвовать в решении актуальных проблем 
общества. Это может привести к получению 
грантов, участию в международных проектах и 
стажировках за границей. Кроме того, иссле-
дования формируют критическое мышление и 
способность к инновациям, что крайне важно в 
современном мире.

– Много ли вашего времени занимают 
научная деятельность и преподаватель-
ская работа?

– Обе деятельности требуют значительных 
временных затрат. Преподавание – это подго-
товка занятий, общение со студентами и оцен-
ка их работ. Научная работа включает исследо-
вание литературы, проведение экспериментов 
или опросов, написание статей и участие в 
конференциях. Я стараюсь эффективно пла-
нировать свое время, чтобы находить баланс 
между этими двумя важными аспектами моей 
карьеры.

– Как вы предпочитаете отдыхать? 
Есть ли у вас увлечения?

– Мне нравится проводить время на приро-
де, путешествовать, читать книги (как научные, 

так и просто для души), активный отдых с дру-
зьями.

– Без чего вы не можете обойтись ни 
дня?

– Без общения с детьми, коллегами и сту-
дентами, которое вдохновляет меня, дает но-
вые идеи и помогает оставаться на волне акту-
альных тенденций в образовании.

– Есть ли девиз, которому вы следуете 
по жизни?

– Мой девиз: «Учись, чтобы учить». Это на-
поминает мне о важности постоянного само-
развития и необходимости быть примером для 
студентов.

– Кто является для вас примером для 
подражания и почему?

– Для меня примером для подражания явля-
ются мои родители и мой научный руководи-
тель Наталья Степановна Старжинская, доктор 
педагогических наук, профессор, профессор 
кафедры методик дошкольного образования 
Белорусского государственного педагогиче-
ского университета имени Максима Танка, ко-
торые всегда поддерживали меня и вдохновля-
ли своим упорством, неиссякаемой энергией 
и желанием самосовершенствоваться в науке.

– Чем или кем вы сегодня гордитесь 
больше всего?

– Я горжусь своими студентами и их успе-
хами. Их достижения – результат совместной 
работы. И видеть их рост – самое ценное для 
меня как для преподавателя.

– Поделитесь планами на будущее, ка-
сающимися вашей научной и професси-
ональной деятельности.

– Я планирую защитить кандидатскую дис-
сертацию и продолжить свои исследования в 
области образовательных технологий, также 
активно участвовать в международных про-
ектах. В будущем надеюсь внести значимый 
вклад в развитие образования как науки и 
практики.

Подготовила  
Виктория АЛЕКСАНДРОВА.  

Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

НАУКА ОТКРЫВАЕТ НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
В этом убеждена Анна БУМАЖЕНКО, старший преподаватель кафедры дошкольного и начального образования, 

выпускница нашей альма-матер, обладательница специального приза «Docendo discimus» в номинации  
«Молодой ученый ВГУ» за вклад в развитие научной и инновационной деятельности университета,  

эффективную реализацию молодежных научных проектов.
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«Тренировки у нас проходят дважды в не-
делю. Они помогают мне, с одной стороны, 
поддерживать уровень своей подготовки, а с 
другой – повышать мастерство. Это необхо-
димо, ведь я постоянно принимаю участие в 
районных и городских турнирах и соревнова-
ниях по настольному теннису, в том числе от-
стаиваю честь университета, нередко занимаю 
призовые места. Так, например, зимой в паре 
с Мариной Хлопцевой, старшим преподавате-
лем кафедры спортивно-педагогических дис-
циплин, мы стали вторыми на соревнованиях 
по настольному теннису среди команд Перво-
майского района. Серебро завоевал я и в оди-
ночном разряде в спартакиаде Витебской об-
ластной организации Белорусского профсоюза 
работников образования и науки», – рассказал 
Александр Батуркин. 

Игре в настольной теннис Александр Ана-
тольевич обучает и студентов, проживающих в 
общежитии №3, где он трудится инструктором. 
Среди самых прилежных учеников – ребята из 
КНР. 

«Граждане из Китая очень любят спорт, при-
чем, практически все виды, живо им интересу-
ются, пропагандируют здоровый образ жизни, 
– отметил инструктор. – Многие ребята уже до 
приезда в Беларусь умели играть в настоль-
ный теннис, некоторые просят научить их с 
нуля. Общаемся мы на английском языке, но 
так как в спорте больше нужна техника, а не 
слова, прекрасно понимаем друг друга. Отме-
чу, что настольный теннис нередко называют 
шахматами, только быстрыми. И действитель-
но, здесь важны не только скорость и хорошая 
реакция, но и умение думать и просчитывать 
наперед».

Также китайские студенты наряду с бело-
русскими являются активными участниками 
различных соревнований, которые проходят 

как внутри одного общежития, так и между 
общежитиями нашего университета. В год 
Александр Анатольевич организовывает по-
рядка 20 подобных мероприятий. А шесть 
дней в неделю он ждет студентов в тренажер-
ном зале общежития №3. Инструктор отме-
чает, что особенно активно ребята приходят 
заниматься в холодное время года или в не-
настную погоду, когда нет возможности выйти 
на улицу. Китайцы же посещают тренировки 
круглый год, ведь многие не уезжают домой 
даже в летнее время. Что еще радует Алек-
сандра Батуркина, так это то, что с каждым 
годом все большее число студентов начинает 
придерживаться принципов ЗОЖ и отказыва-
ется от вредных привычек. 

«Я личным примером показываю ребятам, 
что если любить спорт, то, несмотря на воз-
раст, удается сохранять и здоровье, и непло-

хую физическую форму,  – прокомментировал 
Александр Анатольевич. – Я сам начал активно 
заниматься еще в студенческие годы, неодно-
кратно отстаивал честь факультета и универ-
ситета, был игроком футбольной команды «Ав-
тотранс», в составе которой стал чемпионом 
города. Сегодня стараюсь следить за новостя-
ми спорта в Интернете, смотреть трансляции 
различных спортивных состязаний, а по воз-
можности посещать матчи по футболу и хок-
кею, которые проходят в Витебске. Приглашаю 
с собой и студентов, и парни нередко согла-
шаются составить мне компанию, тем более 
что в нынешнем сезоне результатами наших 
земляков в этих видах спорта можно по праву 
гордиться». 

Любовь к спорту и здоровому образу жизни 
разделяет и жена Александра Батуркина Ольга. 
Женщина ежедневно делает зарядку, ездит на 
велосипеде, активно занимается латиноамери-
канскими танцами. Супруги придерживаются 
принципов правильного питания, предпочитая 
средиземноморскую или итальянскую кухню, а 
выходные и отпуск проводят активно – путеше-
ствуя по Беларуси или по миру (побывали в 20 
странах, а влюбились в Италию), выезжая на 
природу или работая на даче. А еще Александр 
Анатольевич – заядлый рыбак. 

«Я люблю свою работу за то, что благодаря 
ей постоянно взаимодействую с молодежью 
и в результате чувствую себя тоже молодым. 
Очень приятно, когда ребята откликаются, 
приходят заниматься, просят помочь советом, 
с чего начать, как правильно подобрать на-
грузку, принимают участие в соревнованиях, 
благодарят – в такие минуты понимаешь, что 
трудишься не зря», – подытожил Александр 
Анатольевич.

Алеся ДУБРОВСКАЯ. 
Фото автора. 

НЕ ПРЕДСТАВЛЯЕТ  
СВОЮ ЖИЗНЬ БЕЗ СПОРТА

Александр БАТУРКИН работает в нашем университете инструктором по физической культуре без малого  
тридцать лет, приобщая студентов, проживающих в общежитии, к здоровому образу жизни и спорту.  

Александр Анатольевич признается, что без спорта свою жизнь просто не представляет. Еще в студенческие 
годы мужчина увлекся настольным теннисом, занимается им и сегодня – в городском клубе «Бумеранг». 

РАБОТА В УСЛОВИЯХ  
МНОГОЗАДАЧНОСТИ

Татьяна ШЕМАРДИНОВА, заведующий общежитием №1, трудится в нашем университете всего два года,  
но признается, что даже за это непродолжительное время это место стало для нее родным домом,  

а к студентам она относится как к родным детям. И каково было ее удивление, когда на церемонии вручения 
специального приза университета  «Docendo discimus» ей досталась награда  

в номинации «Комфортно жить и учиться». 

«Все дело в том, что я себя здесь постоянно 
чувствую «троечницей», –  смеется заведую-
щий. – Мне кажется, что я ничего не успеваю, 
что-то забываю, но, пожалуй, это просто мое 
внутреннее ощущение, ведь самое главное – 
общежитие работает, и ребята чувствуют себя 
в нем комфортно». 

До того, как прийти в наш университет, Та-
тьяна Викторовна 18 лет трудилась на руко-
водящих должностях в конструкторском бюро 
«Дисплей». Затем ушла на заслуженный отдых, 

провела несколько месяцев на даче и поня-
ла, что так жить скучно, тем более дочери с 
внуками далеко – в Москве. Женщина реши-
ла  трудоустраиваться в ВГУ паспортистом, но 
получила предложение, от которого не смогла 
отказаться. 

«Вспоминаю тот день и понимаю, что меня 
просто очаровали эти прекрасные женщины! 
Заместитель начальника отдела кадров Елена 
Кравчёнок, проректор по идеологической и 
воспитательной работе Светлана Костюкова, 

начальник отдела по идеологической и воспи-
тательной работы Наталья Байдо, сотрудник ее 
отдела Наталья Маркович… Они так убедитель-
но говорили, что я согласилась», – рассказала 
Татьяна Викторовна. 

Татьяна Шемардинова и сегодня помнит 
свой первый рабочий день на должности за-
ведующего общежитием №3: там как раз шел 
ремонт третьего этажа, убиралась мебель, ра-
бочие поднимали для замены полы…

Продолжение на 12-й стр.
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 Продолжение.  
Начало на 11-й стр. 

«Если на моей прошлой рабо-
те это был режимный объект, то 
здесь, конечно, свободы больше, 
потому как заведующий не сидит в 
своем кабинете, а решает многие 
вопросы, в том числе и в главном 
корпусе университета,  – отмети-
ла Татьяна Викторовна. – Ответ-
ственности же не меньше, ведь 
если в бюро нужно было выпол-
нять план, то здесь необходимо 
работать в условиях многозадач-
ности. С одной стороны, обе-
спечивать бесперебойное функ-
ционирование вверенного тебе 
объекта, с другой –  заботиться 
о студентах, создавать им ком-
фортные условия для проживания, 
разрешать любые конфликтные 
ситуации».

КОГДА РЯДОМ НАДЕЖНАЯ 
КОМАНДА 

По словам заведующего обще-
житием, опыт руководителя ей 
очень помогает в нынешней рабо-
те, ведь она уже знакома с доку-
ментооборотом, ведением табеля 
учета рабочего времени, проце-
дурой закупок, списания и т.д. Ко-
нечно, во многом пришлось разо-
браться, в частности, в ремонтных 
работах. Именно Татьяну Викто-
ровну попросили принять вновь от-
крывающееся после масштабной 
реконструкции общежитие №1 и 
стать его заведующим. Женщина 
признается, что хотела отказать-
ся, ведь уже привыкла к «тройке», 
создала там хорошую команду, на-
ладила работу, отношения со сту-
дентами, но понимала, что нужно 
выручать, раз просят. 

«Я очень благодарна за под-
держку руководству университета, 
всем коллегам, подчиненным и 
лично Александру Батуркину, ин-
структору по физической культуре 
общежития №3, который вместе 
со мной принимал общежитие 
после реконструкции, помогал 
находить недочеты, общался с 
подрядчиками. Без него я бы не 

справилась. Александр Анатолье-
вич и сегодня нередко меня выру-
чает, например, благодаря ему я 
спокойно могу уйти в отпуск, по-
нимая, что оставляю общежитие в 
надежных руках», – отметила Та-
тьяна Шемардинова. 

Сегодня Татьяна Викторовна за-
ведует обновленным общежитием 
№1, в которое заселили ребят из 
КНР, а также студентов ФМиИТ, 
отличившихся в учебе, обществен-
ной, спортивной жизни факультета 
и университета. Всего 82 человека, 
из них половина – из-за рубежа. 
И если с белорусами проблем не 
возникает, то с китайцами в пе-
риод адаптации непросто. Прихо-
дится неоднократно объяснять им 
правила внутреннего распорядка, 
напоминать, что пользоваться элек-
троприборами для приготовления 
пищи и тем же электрочайником 
можно только на кухне, контролиро-
вать, чтобы они убирали за собой. 

«Китайские ребята в основном  
неплохие, только не понимают, 

что это не гостиница, а общежи-
тие, где у каждого проживающего 
равные права и в то же время есть 
обязанности по поддержанию по-
рядка, соблюдению дисциплины и 
т.д.»,  – прокомментировала заве-
дующий. 

Татьяна Шемардинова отме-
чает, что залог успешной работы 
любого руководителя – надежная 
команда. В первую очередь, это 
дежурные по общежитию, которые 
готовы помочь в любом вопросе, и 
с которыми заведующий чувству-
ет себя одной семьей, а студенты 
порой воспринимают их как вто-
рых мам. Это Татьяна Васильевна 
Зотя, Валентина Евгеньевна Шла-
пакова, Татьяна Михайловна Кар-
пинская, Валентина Викторовна 
Хмель. 

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ  
С МОЛОДЕЖЬЮ 

Еще одно надежное подспорье 
заведующего общежитием – сту-
денческий совет, который и ме-
роприятие организует, и уборку 

произведет, и с готовностью на 
любую просьбу откликнется.

«Я люблю молодежь, вижу в них 
своих детей и внуков, потому де-
лаю все возможное, чтобы им хо-
рошо жилось в нашем общем доме. 
А помогает мне в этом студсовет. 
Я благодарна предыдущему пред-
седателю Максиму Коноплёву, 
на которого могла положиться в 
любых вопросах. Уверена, что мы 
сработаемся и с нынешним пред-
седателем Иваном Мисниковым. 
Всегда откликается на просьбы за-
меститель председателя Станислав 
Горчанюк, в любой момент готовы 
помочь старосты Юрий Богович 
и Артем Шатило, а также Евгений 
Боровков. Отмечу, что у нас в ос-
новном живут парни (девушек все-
го 13 – прим. автора), но чистота 
поддерживается безукоризненная, 
ведь у парней по-армейски строго: 
сказали убрать – убрали,  – расска-
зала Татьяна Шемардинова. – Не-
давно наше общежитие посещала 
делегация из Туркменистана,  так 
они, увидев чистые кухни, спроси-
ли, готовят ли вообще студенты. 
Готовят, просто тщательно убирают 
за собой, понимая, что от каждо-
го зависит, будет ли в общежитии 
комфортно как дома».

В общежитии все живут одной 
большой дружной семьей. Вместе 
выходят на субботники, убирая 
под музыку прилегающую терри-
торию, сообща продумывают и 
украшают здание к новогодним 
праздникам. В этом им всегда го-
това помочь Татьяна Викторовна и 
из простых подручных материалов 
соорудить красоту. Так, на Новый 
год она сделала для общежития 
Деда Мороза и Снегурочку. Ди-
зайнерские украшения женщина 
изготавливает и для своей дачи, 
на которой живет в теплое вре-
мя года, выращивая клубнику для 
троих внуков, которые летом при-
езжают к бабушке в гости. 

На снимке: Татьяна Шемарди-
нова с внуками. 

Алеся ДУБРОВСКАЯ.

РАБОТА В УСЛОВИЯХ  
МНОГОЗАДАЧНОСТИ

В настоящее время Артур Эду-
ардович, кандидат технических 
наук, доцент, – доцент кафедры 

инженерной физики, Татьяна 
Владимировна, кандидат техни-
ческих наук, доцент, – заведу-

ющий этой кафедрой. Несмотря 
на то, что супруги работают в на-
шем университете относительно 

недавно (три и два года соот-
ветственно), буквально с самого 
первого дня они почувствовали 

 СЧАСТЛИВЫ ВМЕСТЕ С ЛЮБОВЬЮ,  
УВАЖЕНИЕМ И ПОНИМАНИЕМ

Противоположности притягиваются и дополняют друг друга – наглядным подтверждением этого широко  
известного высказывания можно считать счастливый союз талантливых преподавателей и ученых ВГУ  

имени П.М. Машерова Артура и Татьяны БУЕВИЧЕЙ, которые в этом году отпраздновали серебряную свадьбу. 
Более двадцати лет и стаж их педагогической деятельности, которая до недавнего времени была связана 

с Витебским государственным технологическим университетом.

 DOCENDO DISCIMUS
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себя частью многочисленного и 
сплоченного коллектива едино-
мышленников с общими целями 
и добрыми традициями. Атмос-
фера в ВГУ дает им силы и энер-
гию для успешной трудовой дея-
тельности. Поэтому каждый день 
преподаватели с удовольствием 
спешат на любимую работу, что-
бы поделиться своими знаниями, 
полезными умениями и жизнен-
ной мудростью со студентами. 

ПРАВИЛА СЕМЕЙНОГО 
БЛАГОПОЛУЧИЯ

По словам супругов, познако-
мились они еще в 90-е годы про-
шлого века. Тогда молодые люди 
учились в аспирантуре ВГТУ по 
специальности «Машины и агре-
гаты легкой промышленности» у 
одного научного руководителя. 
Заседания кафедры, исследо-
вания, отчеты, общая работа, 
совместные праздники – так и 
нашли друг друга.

–  Общая профессия добавля-
ет понимания и терпимости в се-
мейные отношения, – убеждена 
Татьяна Буевич. – К примеру, я 
не представляю упреков от мужа 
за то, что не приготовлен обед из 
трех блюд или в доме неидеаль-
ный порядок. Увлеченность рабо-
той – секрет благополучия наше-
го союза. У нас общие взгляды 
на принципиальные вопросы. 
Мы выросли в Советском Союзе, 
у нас одинаковое воспитание. 
Спорные моменты, конечно, бы-
вают. Особенно их было много 
в начале семейной жизни. Но с 
годами я пришла к выводу, что 
главное в споре – не вступать в 
полемику, а подождать. Это пра-
вило всегда работает. Советую 
молодым! Еще совет – не копить 
обиды, а говорить о них, обсуж-
дать и забывать.

Вне всякого сомнения, глав-
ным вдохновителем и центром 
союза преподаватели считают 
сына Владимира. В настоящее 
время молодой человек окончил 
университет, отслужил в армии, 
пробует себя в профессии энер-
гетика.

– Мы всегда старались быть 
для сына примером, научить 
тому, что знаем и умеем сами, 
– отметила Татьяна Владимиров-
на. – Показывали, что грамотно 
организованное время дает воз-
можность успеть все. Радует, что 
сын взял из детства с собой во 
взрослую жизнь увлечение музы-
кой и спортом. Горжусь, что он 
умеет дружить, держать слово, 
быть честным, добрым, ответ-
ственным. Верю, что он создаст 
семью и своего сына тоже будет 

носить на плечах, учить мальчи-
шеским премудростям, как папа. 

К слову, Артур Эдуардович 
очень уважает и любит свою суп- 
ругу, мудрую, добрую, заботли-
вую, понимающую и терпеливую 
женщину, которая излучает осо-
бенную, светлую энергию. И это 
легко объяснить: когда рядом с 
настоящей женщиной находится 
достойный мужчина, она в лю-
бой ситуации будет спокойна и 
счастлива.

–  Нам повезло встретить друг 
друга, – уверен преподаватель. 
– Да, мы абсолютно разные, но 
это не мешает нам чувствовать 
себя хорошо и комфортно вме-
сте и на работе, и дома. Мы по-
стоянно дополняем, познаем и 
удивляем один одного. 

Татьяна Владимировна ценит 
мужа за честность, порядоч-
ность, готовность помочь, опти-
мизм; за то, что он все знает и 
умеет; за то, что много говорит, 
а ей можно молчать; за то, что 
всегда полон идей и не дает за-
скучать; за уверенность и умение 
развеять какие-либо сомнения; 
за то, что по утрам готовит кофе 
и всегда называет ее Танечкой.

СОВМЕСТНЫЕ УВЛЕЧЕНИЯ 
СБЛИЖАЮТ

– Я люблю цветы, причем все 
без исключения: подснежники, 

ландыши, васильки, ромашки… 
И благодаря мужу в зависимости 
от сезона они всегда есть у нас 
дома. Кроме этого, мы и сами 
выращиваем декоративные рас-
тения. Можно сказать, что это 
еще один наш общий интерес. 
Так сложилось, что Артур Эду-
ардович цветы в дом приносит, 
а ухаживаю за ними я. Кстати, 
первая книга, которую мы купи-
ли вместе, – большая энцикло-
педия «Комнатные цветы». Дол-
гое время увлекались кактусами 
(даже выращивали из семян), 
сейчас на подоконниках цветут 
орхидеи, – рассказала препо-
даватель.

Если говорить о свободном 
времени, то семья Буевичей 
предпочитает активный отдых 
на природе (деревня, лес, парк, 
велосипеды, коньки, плавание и 
др.). У пары есть любимый водо-
ем – озеро Полонское (Витеб-
ский район), где летом они быва-
ют каждое утро. Кстати, плавать 
Татьяну Владимировну научил 
именно муж, а на коньки она 
впервые встала вместе с сыном. 
Также супруги ходят в бассейн, 
посещают с коллективом Маше-
ровцев театр, концерты, музеи, 
кино и многочисленные меро-
приятия, которые проходят на 
базе нашего университета. 

Еще одно совместное увлече-

ние супружеской четы Буевичей 
– путешествия. Они не пропуска-
ют экскурсионные поездки, кото-
рые организовывает профсоюз, а 
еще по традиции каждое лето ез-
дят в курортный поселок Нарочь, 
где живет сестра Татьяны Влади-
мировны. Однажды супруги по-
ставили личный рекорд: за день 
на велосипедах «Аист» объеха-
ли по периметру озера Нарочь 
и Мястро – больше семидесяти 
километров. 

– Мы любим путешествовать 
по Беларуси, тем более что в 
нашей стране есть много краси-
вых мест для отдыха. К примеру, 
Голубые озера (группа озер, рас-
положенная в Мядельском райо-
не Минской области). В будущем 
хотелось бы расширить границы 
путешествий и увидеть Белое 
море и озеро Селигер (РФ), – от-
метил супруг. 

По словам Артура Эдуардови-
ча, он человек счастливый: годы 
не считает, времени не наблю-
дает, всю жизнь занимается лю-
бимым делом и всегда чувствует 
поддержку со стороны родного 
человека. И это очень важно. 
Что касается планов на будущее, 
связанных с профессиональной 
деятельностью, то их немало. 

– Для меня и супруги всегда 
на первом месте была и остает-
ся работа, ведь наука – вся наша 
жизнь, и это нас объединяет, – 
признался собеседник. – Если 
говорить о научных проектах, 
то можно выделить три направ-
ления: исследование и разра-
ботка мехатронных систем для 
использования в производстве 
и образовании; разработка ин-
новационных технологий в сфере 
промышленной экологии и защи-
ты окружающей среды; автома-
тизация производственных про-
цессов. Работа у нас интересная, 
планов много и все «целевые по-
казатели» необходимо выполнять 
качественно, ведь обязанность 
преподавателя быть примером 
для молодежи. 

А вот у Татьяны Владимиров-
ны есть мечта все успевать, но 
при этом никогда не спешить и 
не уставать. 

– Я люблю семью, дом, ра-
боту, студентов. Мне многое 
хочется узнать и сделать, есть 
желание научиться танцевать. И 
я верю, что все обязательно сбу-
дется и получится, потому что мы 
вместе, – подытожила препода-
ватель.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА. 
Фото из личного архива  

Татьяны и Артура БУЕВИЧЕЙ. 
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Ребят в лагерях очень ждут. Во-первых, не 
хватает воспитателей (в этом году лагеря при-
слали заявки более чем на 700 человек, тогда 
как пройти практику должны всего 179 студен-
тов дневной формы получения образования и 
99 – заочной). Во-вторых, руководство детских 
оздоровительных лагерей уверено в професси-
ональной подготовке, компетентности, активно-
сти и инициативности представителей ВГУ име-
ни П.М. Машерова. Как результат – ежегодно 
на адрес нашего университета приходят благо-
дарственные письма от администраций ДОЛ за 
хорошую работу ребят.   

Чтобы студентам было проще адаптировать-
ся к новым для себя условиям, им на помощь 
всегда готовы прийти администрация лагерей 
и более опытные коллеги. Также на связи с 
ними 24/7 руководитель практик университета 
Наталья Картовенко, первый секретарь ПО ОО 
«БРСМ» ВГУ имени П.М. Машерова с правами 
РК Ольга Кошталева, преподаватели, кураторы. 

Я поинтересовалась у ребят, нравится ли им 
трудиться в лагере и что они могут посовето-
вать студентам, которым такая практика еще 
только предстоит. 

Диана ДУБИК,  
студентка 3 курса ФГЗиК: 

– В прошлом году я приехала в этот лагерь 
работать, потому как ребенком часто здесь 
отдыхала и очень скучала по «Буревестнику». 
Мне настолько понравилось, что сейчас я сно-
ва здесь, хотя на моей специальности «Рома-
но-германская филология» практика в лагере 
не предусмотрена. В этот раз я позвала с со-
бой одногруппников. Одна из них – Анастасия 
Михновец – трудится со мной отрядным во-
жатым. Самое сложное в работе воспитателя 
– сплотить подопечных, сделать отряд единым 
целым, ведь приезжают абсолютно разные 
дети, и к каждому ты должен найти подход, 
подружить их друг с другом. За полученные в 
университете знания, которые помогают мне в 
работе, хочу поблагодарить нашего куратора, 
старшего преподавателя кафедры мировых 
языков Ольгу Сергеевну Алейникову и доцен-
та кафедры педагогики и образовательного 
менеджмента Елену Владимировну Гелясину, 
которая вела у нас педагогику. 

Диана ДАМИРЧЯН,  
студентка 3 курса ФФКиС:

– Я прохожу практику в лагере «Дружные ре-
бята» и тружусь в отряде, в котором подростки 
10 – 12 лет. В своей работе использую знания, 
которые накопила за период учебы в универ-
ситете, а также за время педагогической прак-
тики в школе. Самое сложное – это процесс 
адаптации, в котором принимают участие все. 
Первые дня два его преодолевают воспита-
тели, потом несколько дней – ребята. Зато в 
конце как всем не хочется расставаться! Будем 
очень скучать по воспитанникам и в целом по 
атмосфере лагеря. 

Анастасия ГУЛИС,  
студентка 3 курса ФХБиГН:

– В моем отряде самые маленькие детки 
6 – 8 лет, которым надо помочь и кровати за-
стелить, и успокоить перед сном, а девочкам 
утром сделать прически. Зато сколько тепла 
от них можно получить! Малыши не стесняют-
ся обниматься, признаваться в любви. Этого 
после окончания практики будет очень не хва-
тать. Также хочу отметить, что в работе вос-
питателя в лагере «Дружные ребята» очень 
пригодилась подготовленная заранее педа-
гогическая копилка. С ее помощью удалось 
быстро сплотить детей, выявить лидеров, 
придумать название отряда и девиз, провести 
различные игры. Работа в условиях много-
задачности и режиме нон-стоп – классный 
опыт. Всем советую попробовать! 

Вероника ВИННИК,  
студентка 3 курса ХГФ:

– В этом году я впервые попробовала по-
работать вожатой в лагере, выбрала ДОЛ 
«Магистраль». И очень рада тому, что полу-
чила этот новый для себя опыт. Ведь теперь я 
могу смело говорить о том, что быть старшим 
воспитателем в отряде – большая ответствен-
ность, которой я не испугалась, а наоборот 
– смогла раскрыться по-новому и проявить 
свои лучшие качества. Кстати, именно они и 
помогли мне без проблем найти общий язык 
как с детьми, так и с другими вожатыми. В 
моем отряде были ребята 10 – 11 лет, очень 
классные, активные, спортивные и понимаю-
щие. С ними всегда можно было обо всем до-
говориться, поэтому даже если в каких-то си-
туациях недопонимание и возникало, мы его 
быстро преодолевали. Мне бы хотелось вы-
разить благодарность родителям за хорошее 
воспитание своих детей. Мне понравилось ра-
ботать воспитателем, поэтому тем студентам, 

которым еще только предстоит практика в 
ДОЛ, я бы пожелала не бояться проблем, ведь 
в любом случае решение всегда можно найти. 
А искренние эмоции и теплые воспоминания 
останутся с вами надолго. 

Артем ОРЛОВ,  
студент 3 курса ФГЗиК: 

– Для меня это первый опыт работы в ка-
честве вожатого в лагере. Трудился я на пер-
вой смене в детском оздоровительном лагере 
«Лесная поляна». Несмотря на определенные 
трудности, которые были связаны с тем, что 
в моем отряде были ребята 8 – 10 лет, и их 
многому необходимо было научить (тщатель-
но умываться, ежедневно застилать за собой 
кровать, содержать в порядке свои вещи и 
т.д.), взаимодействие с ними мне понрави-
лось. Подготовка отрядных и общелагерных 
мероприятий, вечерние разговоры перед 
сном, теплое и немного грустное прощание 
в день отъезда – все эти классные моменты 
мне не забыть. Тем же Машеровцам, кото-
рым еще только предстоит практика в ДОЛ, 
я пожелаю удачи. Любите детей и не бойтесь 
работать! Все-таки это классный опыт, кото-
рый позволит вам немного под другим углом 
взглянуть на себя и на определенные жизнен-
ные ситуации. Поверьте, оно того стоит!

Анастасия ПАРХОМЕНКО,  
студентка 3 курса ПФ:

– Я и моя коллега Настя Пипко учимся по 
специальности «Дошкольное образование», 
потому практику в лагере мы проходить не 
должны, а приехали сюда по собственной 
инициативе. Сделать это посоветовала наш 
преподаватель Наталья Анатольевна Кар-
пенко, которая отметила, что так мы сможем 
оценить свои силы в работе с детьми и полу-
чить новый опыт. Мы выбрали лагерь «Лесная 

 ПРАКТИКА

ПРОВОДЯТ ЛЕТО С ПОЛЬЗОЙ
Как студентам совместить интересное с полезным, применить на практике полученные в университете знания  

и получить ценный педагогический опыт, знают Машеровцы, которые, успешно сдав летнюю сессию,  
проходят производственную педагогическую практику в пришкольных и загородных лагерях.  

Рядом с ними и те студенты, у кого практика не предусмотрена учебным планом, но они по собственному  
желанию поехали трудиться воспитателями, в том числе в составе студенческих отрядов БРСМ. 
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сказка» и ни разу об этом не пожалели. С по-
допечными удалось легко найти общий язык 
и быстро их подружить с помощью игр. Как 
результат – наш отряд стал надежной и друж-
ной командой единомышленников. 

Егор БЛИНОВ,  
студент 3 курса ФФКиС:

– Это мой первый опыт, но я убежден, что 
не последний, потому что мне очень понра-
вилось в роли воспитателя. В лагере «Лесная 
сказка» хорошие дети, интересные меропри-
ятия, понимающее руководство. По сравне-
нию с практикой в школе, где больше важны 
теоретические знания, в ДОЛ ты демонстри-
руешь практические навыки, то, как умеешь 

общаться с детьми, можешь их организовать, 
чему-то научить. В лагере я даже в себе от-
крыл какие-то новые стороны. Потому советую 
практики не бояться. Поверьте, это отличная 
проверка себя и опыт, который, несомненно, 
пригодится! 

Алла АПАТОВА,  
студентка 3 курса ФФКиС:

– В «Лесной сказке» я работаю уже третий 
год подряд. Будучи первокурсницей, узнала 
о такой возможности от старшей сестры, ко-
торая рассказала, что это отличный лагерь, 
с хорошими условиями труда и понимающим 
руководством. И я сразу приехала сюда на три 
смены, в прошлом году – на две. Этим летом 

у меня сначала практика, потом буду работать 
еще две смены по собственной инициативе. 
В моем отряде дети 8 – 10 лет, но они ведут 
себя как взрослые: слушаются воспитателей 
и активно участвуют во всех мероприятиях. 
Кстати, то, что я учусь именно на ФФКиС, 
очень мне пригодилось, ведь мы отлично уме-
ем выстраивать детей в шеренгу, проводить 
разминку, давать различные команды. Тем, 
кому практика только предстоит, советую 
быть готовыми ко всему!  

Янина КОВАЛЬ,  
студентка 3 курса ПФ:

– Этим летом я не в первый раз примерила 
на себя роль вожатой. И знаете что? Невзи-
рая на некоторые трудности, связанные с ор-
ганизацией ребят для подготовки к различным 
конкурсам, мне было довольно комфортно и 
легко с ними общаться на протяжении всей 
смены. Да, возраст 10 – 11 лет – не такой 
простой, как это кажется на первый взгляд. 
Но если найти правильный подход к каждому 
ребенку, все обязательно получится. Сейчас 
я в этом уже не сомневаюсь. Для меня смена 
в ДОЛ «Энергетик» пролетела незаметно. Ка-
залось, ребятишки только-только приехали, и 
вот уже пришло время прощаться. Здорово, 
что первый месяц лета я провела с пользой. А 
классные воспоминания и ценный опыт я, по-
жалуй, оставлю себе. Будет о чем рассказать 
тем студентам, которые так же, как и я, будут 
проходить практику в детском оздоровитель-
ном лагере.

Алеся ДУБРОВСКАЯ. 
Фото автора. 

Как правило, воспользоваться заманчивым 
предложением – посетить живописный уголок 
в центре нашего областного центра, чтобы по-
любоваться цветением необычных растений и 
бесплатно послушать увлекательную экскур-
сию – желают не только жители, но и гости 
г. Витебска. И этот год не стал исключением. 

Так, 5 июня работники ботанического сада 
радушно встречали 35 человек, которые этим 
теплым и солнечным летним днем решили по-
радовать себя красивыми видами и в итоге 
получили огромное количество положитель-
ных эмоций и впечатлений, а также пополнили 
и расширили свои знания по ботанике. 

На протяжении двух часов Ольга Каспер-
сон, директор ботанического сада, и Юрий 
Высоцкий, куратор научной коллекции, рас-
сказывали и показывали посетителям, в числе 
которых были и участники Витебского город-
ского общественного объединения пожилых 
людей «Золотой возраст» (17 человек), все 
самое интересное, удивительное и впечатля-
ющее. Гости остались довольны экскурсией и 
пообещали, что обязательно еще не раз сюда 
вернутся. 

– Летом ботанический сад манит людей сво-
ей красотой и умиротворением. Многие посе-
тители приходят к нам, чтобы отдохнуть в тени 

величественных деревьев, насладиться безза-
ботным пением птиц, увидеть удивительные 
растения и сделать эффектные фотографии на 
их фоне. И нам действительно есть что пока-
зать. К примеру, у нас произрастает бобовник 
«Золотой дождь» (Laburnum anagyroides) – ку-
старник высотой до 3 – 5 м, реже – дерево с 
серо-зеленой корой высотой и шириной до 8 
м. Родом он из Восточной Франции, Италии, 
Южно-Центральной Европы. Его листья си-
зо-зеленые, на ощупь немного шелковистые. 

А цветки ярко-желтые, как будто мотыльки, 
слегка душистые, собраны в длинные (до 30 
см) пониклые кисти. Цветет бобовник больше 
месяца. Также у нас есть калина «Бульденеж» 
(Viburnum opulus Roseum) – чудесный кустар-
ник с крупными белоснежными шаровидными 
соцветиями. На мой взгляд, самый красивый 
и эффектный из декоративных видов калины. 
Его можно формировать как кустом, так и де-
ревцем. В высоту достигает до 4 м. Зимостой-
кая, теневыносливая и неприхотливая культура 
станет украшением любого сада. Кроме этого, 
у нас произрастает сирень венгерская (Syringa 
josikaea), которая цветет позже сортовой и 
обыкновенной сирени, продлевая тем самым 
период весенней декоративности сада. Само 
цветение длится гораздо дольше (25 дней). 
Венгерская сирень – очень компактный ку-
старник и практически не дает поросли, с 
которой приходится постоянно бороться у си-
рени обыкновенной. Если вы высадите у себя 
на участке такой кустарник, то в период его 
цветения нежные ажурные соцветия и безумно 
восхитительный аромат вам гарантирован, – 
отметила Ольга Васильевна.  
Подготовила Виктория АЛЕКСАНДРОВА. 

Фото из личного архива  
Ольги КАСПЕРСОН.

 ЭТО ИНТЕРЕСНО

ОДИН РАЗ В ГОД САДЫ ЦВЕТУТ…
Третий год подряд Ботанический сад ВГУ имени П.М. Машерова принимал участие в Республиканской акции 
«Вандруй. Адчуй. Натхняйся», которая направлена на популяризацию внутреннего туризма (организаторами  

выступили Министерство спорта и туризма Республики Беларусь и Национальное агентство по туризму). 
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Так, будучи учащейся русско-
язычной школы в Улан-Баторе, 
Сийлэн приняла решение стать 
программистом. Получив среднее 
образование и отучившись в Улан-
Баторском филиале РЭУ имени 
Г.В. Плеханова, она с белорус-
ским дипломом о высшем образо-
вании (обучалась по специально-
сти «Информационные системы и 
технологии (в здравоохранении)») 
мечтает успешно трудоустроиться 
на малой родине, чтобы финан-
сово обеспечивать свою семью 
(родителей, а также младших бра-
та и сестру). И уверена, что заду-
манное обязательно исполнится. 
Главное – в это верить и прила-
гать усилия.

– Мои мама и папа всегда хоте-
ли, чтобы я получила качественное 
образование, которое позволило 
бы мне стать классным специали-
стом в выбранной сфере деятель-
ности, – рассказала выпускница. 
– Поэтому и было принято реше-
ние приехать в Беларусь. Пожале-
ла ли я об этом? Нисколько. Ведь 
за годы обучения в Витебском 
государственном университете я 
не только повысила свой уровень 
владения русским языком (Сий-
лэн также владеет монгольским 
и английским языками – прим. 
автора), но и получила достойную 
базу знаний, а еще познакомилась 
с большим количеством интерес-
ных и замечательных людей, об-
рела новых друзей. И это, на мой 
взгляд, бесценно.

Девушка вспоминает, что ей с 
самого первого дня понравилось 
в Витебске: чистые и широкие 
проспекты, много зелени, госте-
приимные, доброжелательные и 
открытые белорусы – здесь она 
практически сразу почувствова-
ла себя комфортно и в безопас-
ности.  

С ИНТЕРЕСОМ К НАУКЕ
– Я училась в группе с бело-

русскими ребятами, они добрые, 
общительные, позитивные, всег-
да придут на помощь и объяснят, 
если нужно, – отметила Сийлэн. 
– То же самое могу сказать и о 
преподавателях ВГУ, которые по-
стоянно меня поддерживали, в 

доступной и интересной форме 
преподносили весь учебный мате-
риал. И за это я им очень благо-
дарна. Отдельно мне бы хотелось 
сказать спасибо старшему препо-
давателю кафедры прикладного 
и системного программирования 
Вадиму Владимировичу Новому, 
под руководством которого я за-
нималась написанием дипломной 
работы по теме «Разработка про-
граммного обеспечения, пред-
назначенного для мониторинга, 
анализа сообщений и реакций со-
циальной сети Telegram». 

В свою очередь Вадим Влади-
мирович отметил: 

– Сийлэн – очень трудолю-
бивая, жизнерадостная, само-
стоятельная и исполнительная 
студентка, хорошо владеющая 
несколькими иностранными язы-
ками. Насколько мне известно, 
интерес к научной деятельности 
у нее появился еще на начальных 
курсах учебы в университете, по-
этому девушка принимала актив-
ное участие в различных научных 
конференциях. Если говорить о 
дипломной работе выпускницы, 
то я с уверенностью могу сказать, 
что она получилась достойной. 
Убежден, что после получения 
диплома о высшем образова-
нии Сийлэн обязательно найдет 
себе хорошее рабочее место и 
будет часто думать о времени, 
проведенном в Витебском госу-
дарственном университете имени 
П.М. Машерова. 

По словам девушки, студенче-
ство запомнилось ей не только 
насыщенными учебными буднями, 
но и многочисленными мероприя-
тиями, в которых она принимала 
участие. Так, Сийлэн была одним 
из авторов проекта «Персональ-
ная медицинская карта», который 
студенты факультета математики 
и информационных технологий 
представляли на республикан-
ском конкурсе «100 идей для Бе-
ларуси». Будучи второкурсницей, 
девушка  получила диплом I сте-
пени на Межвузовской олимпиаде 
по русскому языку для иностран-
ных студентов и слушателей уч-
реждений высшего образования  
г. Витебска. Сийлэн стала лучшей 
в секции 3 – студенты 1–4 кур-
сов нефилологических специаль-
ностей, дальнее зарубежье. А на 
третьем курсе  одержала победу 
на XII Республиканской олимпиаде 
по русскому языку для иностран-
ных студентов и слушателей, об-
учающихся в вузах Беларуси. 

Ярким событием для Сийлэн 
стало участие в международном 
молодежном форуме «Дружба без 
границ», который проходил на 
базе НДЦ «Зубренок». В составе 
команды Машеровцев девушка 
принимала участие в работе об-
разовательных площадок, рас-
крывала свои творческие способ-
ности на тренингах, проходила 
интересный квест и представляла 
свою страну в рамках насыщенной 
творческой программы. 

– Форум «Дружба без границ» 
дал мне возможность не только 
познакомиться с ребятами других 
национальностей и университе-
тов, но и увидеть прекрасную при-
роду Беларуси, и, что особенно 
приятно, ощутить легкую носталь-
гию – вновь  почувствовать себя 
ребенком, который отдыхает в ла-
гере, – отметила Сийлэн. 

МЕЖДУНАРОДНАЯ  
СЕМЬЯ

Только хорошие впечатления у 
студентки остались и от прожива-
ния в общежитии №4, где она была 
старостой на этаже. По соседству 
с Сийлэн жили ребята из Китая, 
Нигерии, Сирии и Шри-Ланки, с 
которыми у нее сложились друже-
ские взаимоотношения. 

– Мне нравится знакомиться 
с новыми людьми, в том числе с 
представителями разных нацио-
нальностей и культур, – поясни-
ла студентка. – К примеру, мне 
было очень интересно общаться с 
девушкой из Шри-Ланки. Помню, 
как при первом знакомстве мы с 
ней проговорили всю ночь напро-
лет. Тогда она меня угостила вкус-
ным чаем, а я ее – традиционной 
монгольской закуской. Кстати, я 
довольно неплохо готовлю, жаль, 
что в Витебске у меня не было 
возможности готовить то, что я 
люблю. А все потому, что в основе 
традиционной монгольской кухни 
– баранина и говядина. И найти 
эту продукцию, а также другие не-
обходимые ингредиенты в вашем 
городе было довольно сложно. 

Свое свободное время девушка 
предпочитает проводить с друзья-
ми. Ей нравится гулять по городу, 
общаться. Также Сийлэн любит 
посещать кинотеатры. С очеред-
ной кинопремьерой она познако-
милась на свой день рождения, 
который отметила 22 июня. Се-
годня выпускница ВГУ готовится к 
возвращению домой, где ее с не-
терпением ждут родные и близкие 
люди, которым она обязательно в 
подробностях расскажет о Бела-
руси и нашем университете. 

Виктория АЛЕКСАНДРОВА. 
Фото  

Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

 ОБРАЗОВАНИЕ БЕЗ ГРАНИЦ

СТАВИШЬ ЦЕЛЬ, ДОБИВАЙСЯ!
Такого принципа по жизни придерживается ОТГОНБААТАР Сийлэн, выпускница факультета обучения  

иностранных граждан, которая приехала на учебу в ВГУ имени П.М. Машерова из Монголии. Это выражение она 
однажды услышала в мультфильме «В поисках Немо», в котором рассказывается о дружбе, доверии,  

семейных ценностях и настойчивости. Последнее, по словам девушки, – важное для нее личностное качество, 
которое позволяет успешно достигать поставленных целей.


